
Долговая 
нагрузка легла 
на ставки
Кредиты начали дорожать 
на фоне ужесточения 
регулирования

С 1 октября для банков начали 
действовать повышенные коэф-
фициенты риска в зависимости 
от предельной долговой нагрузки 
физических лиц. Это должно ог-
раничить выдачу ссуд закредито-
ванным гражданам. Рост ставок 
не заставил себя ждать — Сбер-
банк сразу увеличил стоимость 
кредитов наличными. И хотя дру-
гие банкиры не спешат анонсиро-
вать свои планы, эксперты ожи-
дают, что до конца года ставки 
по необеспеченным розничным 
займам могут прибавить около 
2 процентных пунктов.

В день введения параметра пре-
дельной долговой нагрузки (ПДН) 
Сбербанк изменил ставки по кре-
дитам наличными. В целом они вы-
росли: при сумме кредита более 
1 млн руб. с 12,4% до 13,9% годовых, 
от 300 тыс. до 1 млн руб. диапазон ста-
вок установлен на уровне 13,9–17,9% 
годовых (прежде — 12,4–16,4% годо-
вых). Неизменными остались лишь 
условия небольших ссуд до 300 тыс. 
руб. В Сбербанке пояснили, что из-
менение минимальной ставки связа-
но с завершением запланированного 
ранее периода акции со сниженными 
ставками, в рамках которого макси-
мальное снижение составляло 1,5 п. п.

Предельная долговая нагрузка 
должна учитываться банками при 
выдаче необеспеченных креди-
тов гражданам с 1 октября 2019 го-
да. Банк обязан рассчитывать ПДН 
при выдаче кредита на сумму более 
10 тыс. руб. Сведения о долговой на-
грузке потенциального заемщика 
банк получает от бюро кредитных 
историй (БКИ), среднемесячный до-
ход заемщика банк считает самосто-
ятельно (по справке 2-НДФЛ и т. п.). 
Потребительские кредиты физиче-
ским лицам, у которых ПДН более 
50%, банк обязан учитывать с повы-
шенным коэффициентом риска при 
расчете достаточности капитала, что 
делает их выдачу менее выгодной 
для кредитной организации.

Перед введением в действие уче-
та ПДН банки активно набирали за-
емщиков, в том числе с помощью ак-
ционных продуктов, поскольку но-
вая норма на выданные ранее кре-
диты не распространялась (см. „Ъ“ 
от 19 сентября).
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От совместного информбюро
Россия, Украина, Германия и Франция заявили о готовности к саммиту в Париже

В урегулировании конфликта на востоке Украины про-
изошел первый серьезный сдвиг с момента подписа-
ния в 2015 году Комплекса мер по выполнению минских 
соглашений. Трехсторонняя контактная группа (ТКГ) 
по Донбассу 1 октября договорилась о единой редакции 
«формулы Штайнмайера» и согласовала разведение сил 
конфликтующих сторон. Теперь ничто не мешает «нор-
мандской четверке» (Германия, Россия, Украина и Фран-
ция) провести саммит в Париже и обсудить дальнейшие 
шаги по урегулированию конфликта на востоке Украи-
ны. Не исключено, что это произойдет до конца месяца, 
если Владимир Зеленский не отыграет назад под давле-
нием оппозиции и националистов.

Внешнеполитические ведомства Германии, России, Украи-
ны и Франции могут приступать к подготовке саммита в «нор-
мандском формате», который примет Париж. Точной даты 
пока нет. Французский лидер Эмманюэль Макрон, выступая 
1 октября в Парламентской ассамблее Совета Европы, сказал, 
что встреча может состояться в ближайшие недели. Помощ-
ник российского президента Юрий Ушаков в прошлом меся-
це допускал проведение саммита в октябре.

По словам собеседников „Ъ“ в российских госструктурах, 
саммит вполне возможно провести в этом месяце. Для это-
го нужно согласовать графики руководителей четырех госу-
дарств. Встреча, главной темой которой станет урегулирова-
ние конфликта в Донбассе, будет первой с 2016 года.

Реальные предпосылки для проведения саммита, на созы-
ве которого украинский лидер Владимир Зеленский настаи-
вал с момента вступления в должность президента, возникли 
1 октября. В этот день в Минске ТКГ согласовала единую редак-
цию «формулы Штайнмайера» и договорилась о разведении 
сил и средств на воюющем Донбассе.

Формулу предложил президент Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер в бытность главой МИД ФРГ. Согласно ей, упо-
мянутый в минских соглашениях закон об особом статусе от-
дельных районов Донецкой и Луганской областей (ОРДЛО) — 
под ними понимаются непризнанные Донецкая и Луганская 
народные республики — вступает в силу после проведения 
там выборов, которые ОБСЕ должна признать честными и сво-
бодными.

Проблема была в том, что «формула Штайнмайера» никогда 
ранее не оформлялась в виде документа. В итоге все ее интер-
претировали по-разному. Но 11 сентября советники и помощ-
ники лидеров Германии, России, Украины и Франции Ян Хек-
кер, Владислав Сурков, Андрей Ермак и Эмманюэль Бонн согла-
совали единую формулировку. „Ъ“ опубликовал ее 19 сентября.

В согласованном тексте говорится, что закон об особом 
статусе ОРДЛО «вступает в силу в 20:00 по местному времени 
в день голосования на внеочередных выборах в отдельных 
районах Донецкой и Луганской областей, которые назначены 
и проведены в соответствии с Конституцией Украины и спе-
циальным законом Украины, регулирующим внеочередные 
местные выборы в вышеупомянутых районах». Также там от-
мечается, что закон будет действовать на временной основе 
до опубликования миссией наблюдателей ОБСЕ итогового 
доклада о выборах. Когда и если ОБСЕ признает выборы соот-
ветствующими всем стандартам, особый статус начнет дейст-
вовать на постоянной основе.

Зафиксировать эту договоренность предполагалось 18 сен-
тября на заседании ТКГ. Но экс-президент Украины Леонид 
Кучма, представляющий Киев в контактной группе, отказал-
ся тогда поставить под бумагой свою подпись, заявив, что это 
может спровоцировать на Украине очередной Майдан. Гла-
ва украинского МИДа Вадим Пристайко, впрочем, объяс-
нил срыв подписания некими техническими проблемами, 
не уточнив, в чем они состояли.

Один из российских переговорщиков в беседе с „Ъ“ тогда 
не исключил, что проблема была в нежелании украинской 
стороны ставить свою подпись рядом с подписями предста-
вителей самопровозглашенных республик.

Но к 1 октября была придумана схема, позволившая чле-
нам контактной группы утвердить единую редакцию «фор-
мулы Штайнмайера», не подписывая ее. Представитель дей-
ствующего председателя ОБСЕ Мартин Сайдик, комментируя 
итоги заседания в Минске, сообщил, что члены ТКГ и пред-
ставители ОРДЛО письмами в его адрес «подтвердили текст 
„формулы Штайнмайера“». Письма, подписанные ОБСЕ, рос-
сийской стороной, представителями непризнанных респу-
блик и Леонидом Кучмой от Украины, датированы 1 октября. 
«Украинская сторона принимает текст этой формулы»,— на-
писано рядом с подписью господина Кучмы.

Тем самым было выполнено одно из условий Москвы 
для проведения саммита в Париже. Второе касалось разве-
дения сил и средств конфликтующих сторон близ населен-
ных пунктов Петровское и Золотое (еще в одном населенном 
пункте — Станице Луганской — их развели в июне). Мартин 
Сайдик сообщил, что разведение сил противостоящих друг 
другу сторон начнется 7 октября. Сколько времени это зай-
мет, неизвестно.

Сторонам предстоит не просто отвести военных и техни-
ку, но и демонтировать фортификации, а также осуществить 
разминирование. Минные поля — одна из главных проблем. 
В зоне конфликта противопехотные мины нередко устанавли-
вались хаотично и без нанесения опасных участков на карты. 
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«Ростех» рисует авиалинии
Госкорпорация ищет  
пути развития авиапрома
„Ъ“ выяснил, какие варианты развития 
Объединенной авиастроительной кор-
порации (ОАК) обсуждает «Ростех». Все 
они включают госсубсидии на 350  млрд 
руб. для погашения безнадежных дол-
гов. Среди других мер — сокращение 
производственных площадей,  штата 
и конструкторских бюро, внедрение си-
стемы постпродажного обслуживания 
военных самолетов. Одной из самых 
неоднозначных идей выгладит созда-
ние на базе государственной лизинго-
вой ГТЛК авиакомпании только с SSJ 100 
и МС-21. По информации „Ъ“, многие, 
в том числе министр транспорта Евге-
ний Дитрих, оценивают этой предложе-
ние скептически. Эксперты разделяют 
их сомнения.

По информации „Ъ“, «Ростех», который 
к весне 2020 года должен завершить полу-
торагодовой этап поглощения ОАК, под-
готовил для рассмотрения правительст-
вом три варианта развития корпорации. 
Все они в качестве первоочередной ме-
ры подразумевают получение из бюдже-
та 350 млрд руб., которые должны закрыть 
безнадежные долги: 182 млрд руб. убыт-

ков прошлых лет, 63 млрд руб. непокры-
тых инвестиций в НИОКР, 59 млрд руб. 
невыполненных обязательств заказчи-
ков и 46 млрд руб.— облигации ОАК, вы-
пущенные для покрытия дефицита в 2011 
году. По данным „Ъ“, общий банковский 
долг ОАК по состоянию на август состав-
лял 509 млрд руб. В случае получения суб-
сидии он сократится до 159 млрд руб., 
из которых 89 млрд руб. затем также по-
требуется реструктурировать.

Первый вариант развития авиапро-
ма кроме выделения бюджетных средств 
предполагает очистку балансов предпри-
ятий от непрофильных активов, оптими-
зацию земельных участков и неиспользу-
емых производственных площадей, при-
ведение складских запасов в соответствие 
с производственной программой. Эти ме-
ры, считают в «Ростехе», улучшат финансо-
вое состояние ОАК, но не решат проблемы 
в корне из-за «недостаточной загрузки и из-
быточной численности персонала», и через 
несколько лет авиапрому вновь потребует-
ся господдержка.
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Glencore удаляется 
от нефти
Его место в контракте с «Роснефтью»  
занял российский трейдер

Как стало известно „Ъ“, трейдинговая 
структура QHG Trading, получившая пя-
тилетний контракт на поставку нефти 
от «Роснефти» в ходе ее приватизации 
и до недавнего времени принадлежав-
шая Glencore, сменила владельца. 
 Теперь на поставках сырья «Роснефти» 
может заработать «Инвестнефтетрейд» 
Сергея Невского. Эту структуру источ-
ники „Ъ“ на рынке связывают с дружест-
венными к нефтекомпании «Россиумом» 
Романа Авдеева и ГК «Регион» Сергея 
 Сударикова, но там связь отрицают.

Как выяснил „Ъ“, QHG Trading, создан-
ная в конце 2016 года как совместное пред-
приятие швейцарского трейдера Glen-
core и катарского фонда QIA, получила но-
вого владельца. QHG Trading тогда получи-
ла контракт от нефтекомпании на прода-
жу от 4,5 млн тонн нефти до 2022 года. Сдел-
ка была частью более общего соглашения, 
в рамках которого QIA и Glencore совместно 
купили 19,5% акций «Роснефти». В сентябре 
2018 года QIA вышел из QHGT, что совпало 

по времени с выходом Glencore из привати-
зационной сделки — почти весь пакет трей-
дера в «Роснефти» выкупил QIA.

В конце сентября 2019 года участника-
ми QHGT стали два российских ООО — «Ин-
вестнефтетрейд» и принадлежащий ему 
на 99,9% «Трейдпроект», следует из данных 
британского реестра. Владельцем «Инвест-
нефтетрейда» является Сергей Невский. Че-
рез эту компанию ему принадлежит 70% 
в другом трейдере — ООО «Алгоритм То-
пливный Интегратор» (АТИ), остальной па-
кет в его прямом владении. Контрольный 
пакет АТИ был передан Сергею Невскому 
от ИК «Регион» (такую сделку в августе 2018 
года удовлетворила ФАС), которая являет-
ся головной компанией дружественной 
к «Роснефти» ГК «Регион» Сергея Сударико-
ва. Сергей Невский также получил контр-
оль над QHG Holding (еще одна структура, 
созданная Glencore и QIA в ходе приватиза-
ции госпакета «Роснефти»). 
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За год с апреля 2018-го по апрель 
2019 года Банк России сокра-
тил долю долларовых  активов 
в структуре резервов почти 
вдвое: с 43,7% до 23,6%, а не-
посредственно американских — 
втрое, c 29,2% до 9,2%, следует 
из опубликованного вчера обзора 
деятельности ЦБ по управлению 
активами. Политически мотиви-
рованный выход из высокона-
дежных американских облига-
ций продолжает заметно менять 
структуру резервов ЦБ: место 
доллара занимают юань, евро 
и золото. При этом если за отчет-
ный год вложения в юань показа-
ли весьма высокую доходность, 
то с евро ЦБ оказался в минусе.

«Обзор деятельности Банка Рос-
сии по управлению активами в ино-
странных валютах и золоте» публи-
куется с задержкой в полгода из-за 
«высокой чувствительности цен на 
мировых финансовых рынках» к 

действиям такого крупного игрока, 
как российский ЦБ. В документе ре-
гулятор приводит структуру акти-
вов на 31 марта 2019 года: из общей 
суммы $487,4 млрд на иностранные 
госбумаги приходилось $193,7 мл-
рд, или 39,7% всех активов (годом ра-
нее много больше — 50,1%). Депози-
ты с иностранными контрагентами 
и остатки на счетах у иностранных 
корреспондентов — $140,3 млрд, 

или 28,8% (ранее — 20,3%), золото — 
$88,6 млрд, или 18,2% (17,2%).

Резервы ЦБ приросли в основном 
за счет покупки $35,3 млрд на вну-
треннем рынке по бюджетному пра-
вилу (оно, напомним, подразумева-
ет конвертацию нефтегазовых доп-
доходов). Пополнились резервы и 
приобретением золота у российских 
банков на $11,2 млрд. Одновременно 
ЦБ потерял $20 млрд на изменении 

курсов валют к доллару. Поэтому ито-
говая сумма прироста резервов с 31 
марта 2018-го по 31 марта 2019 года 
получилась меньшей — $27,2 млрд.

В валютной структуре резервов 
на год произошли заметные измене-
ния. Доля активов в долларах сократи-
лась почти вдвое: с 43,7% до 23,6%. При 
этом доля непосредственно амери-
канских активов (по месту регистра-
ции контрагента или эмитента) упала 
еще значительнее — более чем втрое, 
с 29,2% до всего 9,2% (см. диаграмму). 
Напомним, как раз в апреле прошло-
го года, после объявления США новых 
жестких антироссийских санкций, на-
чался ускоренный вывод резервов РФ 
из гособлигаций США (US Treasuries, 
UST). Тогда вложения России в эти бу-
маги с высшим кредитным рейтин-
гом сократились вдвое, с $96,1 млрд 
до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до 
$14,9 млрд. На пике в октябре 2010 го-
да российские вложения в UST дости-
гали $176,3 млрд. Сейчас же, по по-

следним данным Минфина США, они 
составляют в 20 раз меньшую сумму 
— $8,5 млрд по состоянию на 1 августа 
2019 года. Как пояснял в октябре 2018-
го Владимир Путин, Банк России был 
вынужден изменить структуру резер-
вов из-за политических рисков. 

Соответственно снижению веса 
доллара в резервах, доля евро в них за 
год выросла — с 22,2% до 30,3%, доля 
золота — с 17,2% до 18,2%, юаня — с 5% 
до 14,2%. Кроме доллара, сократились 
вложения в фунт стерлингов — с 7,9% 
до 6,6%. Доля «прочих валют» в струк-
туре резервов (к ним ЦБ на отчетную 
дату относил японские иены, канад-
ские и австралийские доллары, швей-
царские франки) подросла с 4% до 
7,1%. Наиболее высокую доходность 
среди фактических портфелей валют-
ных активов показал юань — 4,39% го-
довых, доходность доллара составила 
1,43%, а евро — показала отрицатель-
ную величину в минус 0,25%.

Вадим Вислогузов

ЦБ меняет валюту
Регулятор продолжает перекладываться из доллара в евро и юани

Один из самых известных эко-
номистов мира, Уильям Истер-
ли из Университета Нью-Йорка, 
в статье для серии  публикаций 
Американской ассоциации эко-
номических исследований 
(NBER) констатирует, что дискус-
сию о «смерти „Вашингтонско-
го консенсуса“», в которой нема-
лая часть экономистов признала 
неработающими рекомендации 
МВФ и Всемирного банка разви-
вающимся странам по устойчиво-
му росту ВВП, нет смысла закры-
вать. Если 20 лет назад причины 
сомневаться в пользе рекомен-
даций и были, то сейчас все боль-
ше данных о том, что «Вашинг-
тонский консенсус» долгосрочно 
работает — там, где рекоменда-
ции применяются.

Уильям Истерли — макроэконо-
мист, специалист по экономическо-
му росту и реформам, достаточно ак-
тивно работавший в 1990-х со струк-
турами Всемирного банка. Широ-

ко известна его книга «Бремя бело-
го человека: почему усилия Запа-
да помочь остальным сделали так 
много плохого и так мало хороше-
го». Статья Истерли, самого цити-
руемого экономиста в мире (оцен-
ка Thompson Reuters 2014 года), 
опубликована в серии препринтов 
NBER, где он является одним из ру-
ководителей — и хотя по форме это 
научная публикация (под заголов-
ком «В поисках реформ для роста: но-
вая подборка фактов об экономиче-
ской политике и ее результатах»), по 
существу это довольно эмоциональ-
ное полемическое высказывание в, 
кажется, почти завершившейся ди-
скуссии о «Вашингтонском консен-
сусе» — виртуальном «пакете» под-
ходов к изучению экономическо-
го роста и глобализации, а также ре-
форм, призванных улучшить дина-
мику ВВП в «догоняющем развитии». 
«Консенсус» сформулирован в 1980-х 
и реализован в рекомендациях МВФ 
и Всемирного банка.

Споры о том, работают ли реко-
мендации «консенсуса», возникли 
после проблем с экономическим ро-
стом в Африке и Латинской Америке, 
где концентрировались усилия меж-
дународных институтов в 1980–1990 
годах. К 2000-м сложилась целая куль-
тура умеренных критиков «глобали-
зации и неолиберальной парадиг-
мы»: так, Уистерли цитирует одного 
из авторитетных ее представителей, 
Дэни Родрика из Гарварда (скорее по-
литолога, чем экономиста), в статье 
2006 года утверждавшего: «Уже никто 
не спорит о том, жив консенсус или 
мертв, а только о том, что придет ему 
на смену». Во многом критика «кон-
сенсуса» сделала популярным специ-
алиста по глобальной торговле, нобе-
левского лауреата Пола Кругмана.

Уистерли приводит обзор данных 
последних 20 лет, показывающий: 
мнение о том, что рекомендации 
МВФ именно в Латинской Америке 
и Северной Африке не сработали, 
необходимо считать преждевремен-

ным: нельзя достоверно утверждать, 
работает «консенсус» или нет,— но 
предсказываемые в 1980-х резуль-
таты реформ (бюджетная консоли-
дация, умеренный дефицит бюдже-
та, стабилизация инфляции, откры-
тый торговый баланс и участие в ми-
ровом разделении труда), с которы-
ми действительно были проблемы 
в первые десятилетия, после 2002–
2003 годов наблюдаются почти везде, 
где от идей МВФ не отказались. Мало 
того, всеобщая критика «консенсуса» 
игнорирует тот факт, что доля стран 
двух регионов, пошедших «другим 
путем» и проводивших резко отли-
чающуюся от рекомендаций МВФ и 
Всемирного банка политику, со вре-
менем резко сокращается — возмож-
но, на Западе «консенсус» и мертв как 
«экономическая идеология», но в Аф-
рике и Латинской Америке он попу-
лярен и приносит результаты — ров-
но те, которых от него ожидают, хотя 
и позже, чем предполагалось. Истер-
ли демонстративно аккуратно отка-

зывается говорить о том, есть ли при-
чинно-следственная связь между ме-
рами «Вашингтонского консенсуса» 
и достигнутым ростом,— но столь же 
демонстративно показывает низкую 
вероятность того, что достигнутые 
успехи и неудачи можно объяснить 
иными причинами: он всего лишь 
предлагает честно пользоваться счи-
тающимися в экономике доказан-
ными фактами без подтасовок. Ста-
тья Истерли симптоматична в связи 
с трендом последних десятилетий — 
апелляцией академических эконо-
мистов к общественному мнению и 
связанными с этим опасностями иг-
норирования академических стан-
дартов и манипуляций в политизи-
рованной полемике экономистов. 
Вероятно, это можно считать отве-
том сторонникам «неравнодушной 
экономики» и вовлечения ученых 
в политические кампании: их аргу-
менты, по крайней мере пока, уязви-
мы с точки зрения фактов.

Дмитрий Бутрин

«Вашингтонский консенсус» живее всех живых
Экономисты отмечают долгосрочный рост ВВП в странах, следующих его рекомендациям
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процента составил, по данным Росстата, прирост среднего размера назначенных пенсий 
в январе—августе 2019 года в РФ по сравнению с аналогичным периодом 2018 года. Годом ранее 
пенсии увеличились на 3,8% в годовом выражении. При этом реальный размер назначенных пенсий за 
январь—август 2019 года увеличился только на 1%. В номинальном выражении средняя пенсия в ав-
густе составила 14,2 тыс. руб., по сравнению с августом 2018 года она увеличилась на 6,1%. Размер 
назначенных пенсий в августе составил 31,4% от средней начисленной зарплаты — месяцем ранее он 
составлял 30,8%, а в августе 2018 года — 32,3%.

ФИНАНСОВЫЕ УСЛУГИ

МСП не хватило кредитов

Субъекты малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в странах 
со средним и низким доходом 
по-прежнему ограничены в доступе 
к банковскому кредитованию, хотя 
они генерируют до 40% националь-
ного дохода и создают 70–95% 
новых рабочих мест, говорится 
в свежем выпуске обзора МВФ 
о доступе к финансовым услугам. 
Обзор, ежегодно публикуемый 
с 2009 года, охватывает более 
150 индикаторов по 189 странам. 
В указанной группе стран кредиты 
МСП в последние пять лет в среднем 
фиксировались около отметки в 6% 
ВВП, хотя динамика их выдачи значи-
тельно отличается. Так, улучшения, 
отмечаемые в Грузии, Монголии и 
Фиджи, отчасти могут быть связаны 
с эффективной поддержкой МСП 
со стороны государства, а также 
работой международных институтов 
развития, полагают в МВФ. В РФ, 
напротив, число кредитов коммер-
ческих банков МСП с 2014 по 2018 
год заметно снизилось, хотя в этот 

период в стране также реализовыва-
лась госпрограмма поддержки МСП. 
Объяснения этому в МВФ не предла-
гают. На сокращение кредитования 
малого бизнеса в 2015–2017 годах 
обращала внимание и Счетная па-
лата (см. „Ъ“ от 8 августа 2018 года), 
а в начале 2019 года была зафикси-
рована и остановка роста числен-
ности компаний сектора. Отчет ЦБ 
о развитии банковского сектора за 
2018 год также свидетельствует, что 
портфель кредитов малому бизнесу 
номинально вырос на 1,1% (то есть 
в реальном выражении снизился), а 
ставки для него были на 1,3–2,5 п. п. 
выше, чем для крупных компаний 
(см. „Ъ“ от 26 февраля).

Среди других трендов, которые 
отмечают в МВФ,— замедление 
роста числа банковских отделений 
в мире при его сокращении в Север-
ной Америке и Европе. За десять  
лет число физических отделений на 
100 тыс. взрослого населения в мире 
выросло лишь на 1% из-за активного 
перехода к мобильному и интернет-
банкингу в развитых странах, в стра-
нах же с низким и средним доходом 
рост составил почти 19% — новые 
банковские модели развиваются и 
там, но более скромными темпами. 
В РФ показатель с 2015 по 2018 
год сократился с 33 до 26, а число 
банкоматов на 100 тыс. взрослых — 
с 173 до 161.

Кроме того, в МВФ фиксируют 
продолжение бума мобильных 
денег, особенно в беднейших 
странах, а также сохранение 
неравенства в доступе к финансо-
вым сервисам мужчин и женщин — 
так, в Пакистане, Уганде и Южном 
Судане на долю женщин до сих пор 
приходится менее 30% кредитов.

Надежда Краснушкина

ДИНАМИКА КРЕДИТОВАНИЯ МСП 
КОММЕРЧЕСКИМИ БАНКАМИ В СТРАНАХ 
С НИЗКИМ И СРЕДНИМ ДОХОДОМ
(% ВВП)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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Действие пошлин и замедление глобальной экономики 
привели к резкому снижению темпов роста мировой тор-
говли товарами — прогноз Всемирной торговой органи-
зации на этот год был снижен более чем вдвое, до 1,2%. 
В организации указали на высокую неопределенность си-
туации — как из-за торговых конфликтов, так и из-за воз-
можных макроэкономических шоков, включая возмож-
ные последствия выхода Великобритании из ЕС. Между 
тем индикаторы активности в промышленности начали 
указывать на спад не только в Китае, где рост промыш-
ленного производства в августе оказался минимальным 
за 17 лет, но и в США. 

Объем мировой торговли в этом году вырастет всего на 1,2%, 
замедлившись с 3% по итогам 2018 года, следует из обновлен-
ного прогноза ВТО. Еще в апреле 2019 года в организации ожи-
дали прироста оборота торговли товарами на 2,6%. На 2020 год 
оценка была снижена менее значительно — с 3% до 2,7%, впро-
чем, фактические темпы прироста мировой торговли будут 
сильно зависеть от того, как будет развиваться торговый кон-
фликт США и Китая. На этом фоне в 2019 году в ВТО оценивают 
диапазон суммарного роста экспорта в 0,5–1,6%, в следующем 
году вилка заметно шире — от 1,7% до 3,7%.

В первом полугодии 2019 года фактический рост торговли 
уже оказался крайне слабым — всего 0,6% к тому же периоду 2018 
года, в том числе экспорт развитых стран вырос всего на 0,2%, 
развивающихся — на 1,3%, импорт развитых стран увеличился 
на 1,1%, развивающихся сократился на 0,4%. Слабость импорта 
в азиатских странах особенно негативно сказалась на крупных 
экспортерах промышленных товаров — таких как Япония, Гер-
мания и Италия, отмечают в ВТО. Индекс новых заказов, кото-
рый рассчитывается организацией, упал с 54 пунктов в январе 
до 47,5 пункта в августе (значение выше 50 пунктов указывает на 
рост, ниже 50 пунктов — на сокращение показателя).

«Помимо прямого негативного действия пошлин, к сниже-
нию показателя ведет повышение неопределенности, в усло-
виях которой компании откладывают решения об инвестиро-
вании, способные увеличить производительность, последст-
вия этого распространяются и на занятость»,— отметил глава 
ВТО Роберто Азеведо. При этом ключевыми рисками, которые 
могут спровоцировать усиление спада в торговле, являются не 
только конфликты, но и макроэкономические шоки, в частно-
сти связанные с возможным выходом Великобритании из Ев-
росоюза и волатильность на финансовых рынках, указывается 
в докладе организации.

Напомним, США и Китай собираются провести очередной ра-
унд переговоров об условиях взаимной торговли уже на следую-
щей неделе — сейчас американские пошлины распространяют-
ся на поставки из КНР на $362 млрд, Пекин облагает дополнитель-
ными тарифами американский импорт примерно на $120 млрд. 
В преддверии нового обсуждения американо-китайской торго-
вой политики некоторые СМИ со ссылкой на источники сообщи-
ли о планах администрации США провести делистинг китайских 
компаний, разместившихся на американских биржах. В Вашинг-
тоне, впрочем, уже заявили, что не имеют подобных планов. 

Пока прогноз ВТО предполагает, что экспорт стран Северной 
Америки в 2019 году вырастет на 1,5%, импорт — на 2,9% (тогда 
как для стран Азии рост поставок за рубеж составит 1,8%, а ввоз 
увеличится на 1,3%). Индекс деловой активности в промышлен-
ности США (ISM) в сентябре оказался рекордно низким за по-
следние десять лет — 47,8 пункта против 49,1 пункта месяцем 
ранее. В то же время в Китае значение индекса менеджеров по 
закупкам PMI в сентябре напротив, незначительно улучшилось 
— до 49,8 пункта против 49,5 пункта в августе, однако фактиче-
ский рост промпроизводства КНР в прошлом месяце оказался 
минимальным за последние 17 лет и составил 4,4%.

Татьяна Едовина

Мировая торговля растеряла темп
Развитые страны умерили экспорт, а развивающиеся — импорт

Прирост размера назначенных 
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Главу ВТО Роберто Азеведо тревожит  долгосрочная 
неопределенность будущего международной 
 торговли: она отражается и на инвесторах,  
и на работниках на всех рынках   
ФОТО EPA / VOSTOCK PHOTO
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Как стало известно „Ъ“, 
Следственный комитет 
России завершил рассле-
дование громкого уголов-
ного дела в отношении 
бывшего министра тран-
спорта Украины, депутата 
Верховной рады Николая 
Рудьковского. Попав под 
следствие на родине, Ни-
колай Рудьковский бежал 
в Россию, где его обвини-
ли в нападении на россий-
ское посольство в Киеве 
в 2014 году.

52-летний Николай Рудь-
ковский обвиняется по весь-
ма редко используемой ч. 2 
ст. 360 УК РФ — в нападе-
нии на лиц или учреждения, 
пользующиеся международ-
ной защитой. Собеседники 
„Ъ“ в силовых структурах 
уточнили, что материалы в 
отношении Николая Рудь-
ковского были выделены в 
отдельное производство из 
«большого» расследования 
обстоятельств нападения 
украинских националистов 
на российское посольство в 
Киеве в июне 2014 года. Тог-
да толпа забросала здание 
диппредставительства кам-
нями, бутылками и пузырь-
ками с зеленкой, сорвав при 
этом российский флаг. Участ-
ники акции, ущерб от кото-
рой составил 14 млн руб., 
были установлены и объяв-
лены в розыск уже через год. 
Помимо Николая Рудьков-
ского ими, в частности, ока-
зались активист объедине-
ния «Свобода» Владимир На-
заренко и праворадикал Вла-
димир Романцов. Владими-
ру Назаренко помимо про-
чего инкриминировали над-
ругательство над флагом Рос-
сии (ст. 329 УК РФ). При этом 
украинские СМИ не раз ста-

вили под сомнение руково-
дящую роль Николая Рудь-
ковского в погроме, отмечая, 
что он бросил в дипмиссию 
всего пару камней.

Сам Николай Рудьков-
ский начинал карьеру еще 
при президенте Украины 
Леониде Кучме, работая в 
его администрации, а так-
же в «Укргазпроме» и дру-
гих структурах. При Викто-
ре Януковиче в 2006 году 
стал министром транспор-
та и связи, а после отстав-
ки — депутатом Верховной 
рады в проправительствен-
ной фракции Партии регио-

нов, а выйдя из нее, возгла-
вил Социалистическую пар-
тию Украины. Позже он фор-
мально поддержал события 
на Майдане и инициировал 
процедуру импичмента пре-
зидента Януковича. Впро-
чем, вскоре после этого Ни-
колай Рудьковский, которо-
го Forbes включил в список 
самых богатых людей Укра-
ины с состоянием $200 млн, 
покинул родину. Он попы-
тался заняться добычей неф-
ти на иракской территории 
Курдистана, однако бизнес 
не пошел из-за разногласий с 
местными властями. Анало-

гичной неудачей завершил-
ся и его проект строитель-
ства в Ираке трубопровода 
сжиженного газа. Внимание 
к себе правоохранительных 
органов Николай Рудьков-
ский привлек еще и тем, что 
в марте 2018 года был задер-
жан в Дубае с поддельным 
паспортом. На Украину он 
возвращаться не собирался 
в связи с тем, что правоохра-
нителями этой страны был 
объявлен в международный 
розыск по обвинению в орга-
низации похищения в 2011 
году бывшего руководителя 
«Нефтегаздобычи» Олега Се-

минского. В результате Нико-
лай Рудьковский, посчитав, 
что для него это лучший ва-
риант развития событий, до-
бровольно приехал в прош-
лом году в Россию, где был 
задержан. Его адвокаты про-
сили изменить меру пресе-
чения на домашний арест, 
отмечая, что он согласился с 
предъявленным обвинени-
ем и сотрудничает со следст-
вием, но им было отказано. 
Обвиняемому, который сей-
час знакомится с материала-
ми дела, грозит до десяти лет 
заключения.

Сергей Сергеев

Беглый министр  
укрылся в российском СИЗО
Закончено расследование дела о нападении на дипмиссию в Киеве

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве для экстрадиции в Белорус-
сию была арестована Виктория 
Аверьянова, гендиректор ЗАО 
«Интек», владеющего популяр-
ными клубами в Минске. Следст-
венный комитет Белоруссии об-
виняет женщину в уклонении от 
уплаты налогов, то есть в пре-
ступлении, которое не являет-
ся арестным в России. Скандаль-
ность ситуации придает тот факт, 
что летом суд уже отклонял тре-
бование о взятии предпринима-
теля под стражу.

Ходатайство прокурора об аресте 
Виктории Аверьяновой Тверской 
райсуд Москвы рассматривал три 
дня. Когда адвокат Алексей Поздня-
ков сообщил судье, что в июне Голо-
винский райсуд уже отклонял соот-
ветствующую просьбу надзорного ор-
гана и это решение было оставлено в 
силе Мосгорсудом, прокуратуре бы-
ло дано время на сбор дополнитель-

ных доказательств. Дело в том, что по 
Уголовно-процессуальному кодексу 
(УПК) нельзя дважды избирать меру 
пресечения по одним и тем же осно-
ваниям. Слушания были отложены, и 
хотя ничего нового, по данным защи-
ты, в деле не появилось, дежурный су-
дья определил женщину на два меся-
ца в СИЗО. Адвокат Позняков уже об-
жаловал арест, полагая, что в данном 
случае требования УПК могли быть 
нарушены неоднократно.

Виктория Аверьянова является 
гендиректором двух компаний — 
«Бистроф», занимающейся торгов-
лей, и «Интек», управляющей не-
сколькими семейными ресторана-
ми и клубами. По семейной леген-
де, ее отец, Юрий Аверьянов, зара-
ботал на них благодаря рынкам, на 
которых торговал одеждой, в том чи-
сле на известном далеко за преде-
лами Минска стадионе «Динамо». В 
2017 году Следственный комитет Бе-
лоруссии по материалам проверки, 

проведенной спецслужбами, возбу-
дил уголовное дело по ч. 2 ст. 243 УК 
(уклонение от налогов в особо круп-
ном размере). По версии следствия, 
уклонение от налогов на общую сум-
му 890 тыс. белорусских рублей до-
пустили клубы «Медисон», «Африка-
на» и «Табу», управляемые «Интек».

Преступление было соверше-
но, по версии следствия, в период 
с 2010 по 2015 год. Однако, как от-
метил адвокат Поздняков, в запро-
сах о выдаче госпожи Аверьяновой 
не уточняется, о каких рублях идет 
речь. Если до деноминации 2016 го-
да за российский рубль давали тыся-
чи белорусских, то теперь, наоборот, 
1 белорусский оценивается в 30 рос-
сийских. Но учитывая, что предпо-
лагаемое преступление было совер-
шено до 2016 года, уклонение могло 
быть на сумму менее 1 млн россий-
ских рублей, а это вообще не подпа-
дает под уголовную ответственность 
в РФ. Тем более в соответствии с УПК 

за налоговые преступления в Рос-
сии нельзя арестовывать.

По версии защиты, госпожа Аве-
рьянова не скрывалась в России от 
следствия, а просто сюда перееха-
ла вместе с семьей на вполне закон-
ных основаниях около двух лет на-
зад и воспитывает двух детей, са-
мый младший из которых родился 
как раз в разгар расследования. По-
сле повторного задержания, как по-
лагает защита, госпожа Аверьянова 
могла рассчитывать как минимум на 
домашний арест.

Фигурантом расследования бело-
русских правоохранителей также яв-
ляется Юрий Аверьянов. По просьбе 
Генпрокуратуры Белоруссии его для 
экстрадиции задержали в Германии, 
однако затем бизнесмен, в отличие 
от своей дочери, был освобожден из-
под стражи и ожидает решения су-
дебных инстанций по своему делу 
под подпиской.

Николай Сергеев

Белорусские налоги пересчитали в Москве
За налоговые махинации арестовали управляющую минских клубов

Как выяснил „Ъ“, в обеих пала- 
тах Федерального собрания пе-
редумали разрабатывать анон-
сированный в августе законо-
проект, который позволил бы 
закреплять в городах конкрет-
ные места для проведения обще-
ственных и политических акций. 
Депутаты и сенаторы считают, 
что регионы могут самостоя-
тельно принимать такие законы, 
и одновременно с этим предла-
гают им увеличить число «гайд-
парков». По мнению экспертов, 
власти могут перенести площад-
ки на окраины, а позже запретить 
митинговать в других местах.

Предложение разработать зако-
нопроект, «который бы четко опре-
делял площадки для проведения 
протестных акций», за пределами 
которых митинговать будет запре-
щено, прозвучало 8 августа в Сове-
те федерации (СФ). На следующий 
день аналогичная инициатива по-
ступила от фракции «Единой Рос-
сии»: депутаты предлагали «опре-
делить единое место для проведе-
ния массовых акций в городах», в 
частности проспект Сахарова в Мо-

скве. Закрепить поправки предлага-
лось в нормативных актах регионов 
или в рамочном федеральном зако-
не. Оба предложения звучали в кон-
тексте обсуждений о вмешательст-
ве иностранных государств во вну-
тренние дела РФ.

В разговоре с „Ъ“ первый зам-
пред комитета СФ по конституци-
онному законодательству и госстро-
ительству Людмила Бокова, анонси-
ровавшая разработку закона, заяви-
ла, что проект не разрабатывается, 
а 8 августа прозвучала «не законо-
дательная инициатива, а предложе-
ние подумать над законодательст-
вом». Сенатор добавила, что сейчас 
«нет однозначного мнения экспер-
тов о необходимости и целесообраз-
ности изменения законодательст-
ва», и допустила, что тема еще «будет 
обсуждаться», но не уточнила, когда 
и в каком формате. Госпожа Боко-
ва также сказала, что сенаторы об-
суждали расширение списка «гайд-
парков» в российских городах. «За-
прос был в том, что „гайд-парков“ 
недостаточно или они не вмещают 
большое количество людей. В СМИ 
звучало, что нужно этим занимать-

ся, поэтому мы и предложили как-
то пересмотреть в субъектах (зако-
нодательство.— „Ъ“) и предложить 
другие форматы»,— сообщила она.

Руководитель фракции «Единой 
России» в Госдуме Сергей Неверов 
пояснил „Ъ“, что федеральный за-
кон о митингах менять не нужно, 
поскольку местные власти, опира-
ясь на него, могут сами определить 
площадки для политических или 
общественных акций, за пределами 
которых протестовать будет нельзя. 
Никаких рекомендаций регионам 
о создании таких мест выслано не 
было, отмечает господин Неверов. 
Он добавил, что его предложение о 
создании в Москве единой площад-
ки для митингов на проспекте Саха-
рова можно дополнить «альтерна-
тивной площадкой с удобной логи-
стикой и возможностью обеспечить 
безопасность».

Председатель комиссии Мосгор-
думы (МГД) по безопасности, спор-
ту и молодежной политике Кирилл 
Щитов и сенатор Инна Святенко 
(переходит из МГД в СФ в октябре) 
в беседе с „Ъ“ сообщили, что огра-
ничение мест митингов в Москве 

проспектом Сахарова не обсужда-
лось, но запрос на изменение зако-
нодательства есть, для этого новый 
созыв МГД создал рабочую группу 
по выборам и митингам. Господин 
Щитов уточнил, что необходимо за-
няться увеличением в Москве числа 
«гайд-парков», поскольку одного та-
кого в Сокольниках для мегаполиса 
недостаточно. Госпожа Святенко до-
бавила, что расположение „парка“ в 
Сокольниках нужно пересмотреть, 
а новые площадки создавать, опира-
ясь на опросы москвичей, а «не ко-
го-то из лидеров партий». 

Депутат заксобрания Санкт-Пе-
тербурга Денис Четырбок расска-
зал „Ъ“, что сейчас готовятся ком-
плексные поправки к городскому 
закону о митингах. При этом огра-
ничение количества мест в городе 
для митингов не обсуждается, на-
против, депутаты предлагают созда-
вать «гайд-парки» в каждом районе 
и муниципалитете, а также закре-
пить минимальное количество та-
ких мест, которые должны быть со-
зданы в городе.

Президент Ассоциации полити-
ческих юристов Роман Смирнов за-

явил „Ъ“, что власти субъектов тео-
ретически могут принять законы 
об одном или нескольких разре-
шенных местах для митингов, но 
активисты и партии все равно бу-
дут вправе подавать заявки на те 
места, которые не являются запре-
щенными для акций федеральным 
законом. В случае отказов активи-
сты будут обращаться в суд, а про-
тестные настроения усилятся, уве-
рен господин Смирнов. При этом 
руководитель юридической служ-
бы «Апологии протеста» Алексей 
Глухов сказал „Ъ“, что в ряде реги-
онов власти уже установили терри-
ториальные ограничения для мест 
проведения митингов и не разре-
шают проводить их где-либо, кро-
ме «гайд-парков», которые находят-
ся на окраинах и не оснащены обо-
рудованием. Он считает, что акти-
вистам Москвы и Петербурга не сто-
ит радоваться увеличению числа 
«гайд-парков», поскольку их также 
могут перенести на окраины и в бу-
дущем могут не разрешить прово-
дить акции где-либо еще. Также го-
сподин Глухов уверен, что «активи-
сты не смогут оспорить в россий-

ских судах отказы властей согла-
совывать митинги вне „гайд-пар-
ков“», но перспективы получить 
компенсацию в ЕСПЧ у них есть.

По мнению политолога Алексея 
Макаркина, в случае закрепления 
в городах конкретных мест для ми-
тингов встанет вопрос, «где власть 
будет организовывать свои акции» 
и «где будут митинговать патрио-
тические настроенные граждане». 
Руководитель «Политической экс-
пертной группы» Константин Ка-
лачев полагает, что федеральные 
парламентарии не стали регули-
ровать вопрос о конкретных ме-
стах для проведения митингов, по-
тому что в Москве и регионах уже 
есть традиционные площадки, не-
обходимые правила проведения 
акций записаны в федеральном за-
коне, а принятие новых регламен-
тов может привести к повторению 
протестов, «что, очевидно, никому 
не нужно».

Кира Дюрягина,  
Владимир Хейфец,  
Никита Прокшин;  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Протестующих отправят не в одно место
Вместо ограничения числа площадок для митингов парламентарии  
теперь предлагают увеличивать число «гайд-парков»

Штрафы с камер не должны вы-
носиться, если нарушения за-
фиксированы во время тумана 
или сильного дождя, при отсутст-
вии предупреждающих знаков о 
работе комплекса и при жалобах 
граждан на работу комплекса.  
Соответствующее указание, как 
выяснил „Ъ“, направила в регионы 
ГИБДД России «для исключения 
проблемных аспектов» в работе 
систем автоматической фикса 
ции нарушений. Эксперты иници-
ативу поддержали, но обратили 
внимание, что документ Госавто- 
инспекции юридической силы  
не имеет — на его основании 
штрафы невозможно отменить.

О том, что ГИБДД России напра-
вила в регионы указания по работе с 
дорожными камерами, сообщила на 
своей странице в одной из соцсетей 
юрист, эксперт по безопасности до-
рожного движения Катерина Соловь-
ева. „Ъ“ ознакомился с документом. 
Главк определил перечень случаев, 
при которых штрафы не должны вы-
носиться, а сами комплексы должны 
выключаться: во время непогоды, 
когда невозможно получить качест-
венную фотографию; при отсутствии 
табличек 8.23 «фотовидеофиксация» 
или такой же разметки перед стаци-
онарной камерой; при многократ-
ных жалобах граждан на неточность 
работы конкретной камеры; при от-
ключении светофоров и введении 
управления движением регулиров-
щиком; при проведении дорожных 
работ (за исключением случаев, ког-
да в зоне ремонта введено времен-
ное ограничение скорости). В случа-
ях, если предупреждающей таблич-
ки о фотовидеофиксации нет, регио-
нальное управление ГИБДД должно 
«принять меры», чтобы такие знаки 
появились. Обработка материалов с 
комплексов и вынесение постанов-
лений должны быть также прекра-
щены, если у региона закончился 
(или расторгнут) контракт на отсыл-
ку «писем счастья» автовладельцам. 
Все отбракованные материалы долж-
ны храниться на серверах в течение 
двух месяцев с даты нарушения.

В МВД России, отвечая на запрос 
„Ъ“, подтвердили, что письмо дей-
ствительно направлено в субъекты. 
«Причиной стала необходимость 
исключения из практики работы 
ЦАФАПов (центров автоматической 
фиксации административных пра-
вонарушений; входят в состав реги-
ональных УГИБДД.— „Ъ“) ряда про-
блемных аспектов, выявленных в 
ходе проведенного анализа»,— пояс-
нили в МВД. По сведениям „Ъ“, про-
верки проводились с начала 2018 
года по 30 июня 2019 года. Выясни-
лось, что в среднем 25% всех фотома-
териалов с камер в стране не могут 
быть использованы для вынесения 
постановлений. В 22 регионах этот 
показатель даже выше, включая Мо-
скву, Севастополь, Нижегородскую, 
Самарскую, Тюменскую области. На-
правленное в регионы письмо так-
же связано с поручением президен-
та Владимира Путина после июнь-
ского заседания Госсовета: до 1 фев-
раля 2020 года должны быть установ-
лены «требования об обязательном 
информировании» водителей о ме-
стах размещения камер. Сейчас, на-
помним, установка таблички «фото-
видеофиксация» носит рекоменда-

тельный характер. В общей сложно-
сти, по данным МВД, за шесть меся-
цев 2019 года с помощью камер бы-
ло вынесено более 51 млн постанов-
лений о нарушениях ПДД.

«Если разъяснения ГИБДД дейст-
вительно будут применяться на пра-
ктике, автомобилистам станет суще-
ственно проще,— уверена Катерина 
Соловьева.— В результате люди будут 
освобождены от обязанности доказы-
вать очевидные вещи при попытках 
отменить штраф, сформированный, 
например, при выезде за стоп-линию 
при отключенном сигнале светофо-
ра». В ГИБДД давно знают о накопив-
шихся проблемах в системе фотови-
деофиксации, отмечает она, но ве-
домство пока не может повлиять на 
частные компании, которые устанав-
ливают камеры в регионах, поэтому 
решено просто исключить из практи-
ки потенциально спорные случаи.

Эксперт по системам фотовиде-
офиксации Григорий Шухман под-
держал инициативу, но заметил, что 
подобное указание не имеет юриди-
ческой силы (как закон, постановле-
ние или ведомственный приказ), по-
этому региональные управления не 
обязаны ему следовать. Более того, 
говорит он, если водитель получит 
штраф, зафиксированный, напри-
мер, не обозначенной знаком каме-
рой, указание ГИБДД не может слу-
жить основанием для отмены поста-
новления. По мнению господина 
Шухмана, необходимо конкретизи-
ровать, какую непогоду (осадки, тем-
пературный режим, уровень осадков 
и т. д.) необходимо считать достаточ-
ной для ограничения работы ком-
плексов. Эксперт напомнил, что в 
системе фотовидеофиксации остает-
ся большое число нерешенных про-
блем, среди которых отсутствие опе-
ративного контроля за мобильными 
треногами и конвейерный принцип 
рассмотрения фотографий вопреки 
требованиям КоАП «о всестороннем 
и объективном рассмотрении дел».

Представитель компании «МВС 
Груп» (оператор подмосковной сис-
темы фиксации нарушений) поддер-
жал разъяснения ГИБДД, заметив, 
что еще с 2016 года работает по обо-
значенным Госавтоинспекцией пра-
вилам. «Материалы, где неразличи-
ма марка или модель, в том числе из-
за плохих погодных условий, и ра-
нее отправлялись в брак,— заверили 
„Ъ“ в компании.— При отключении 
светофора материал уходит в кор-
зину, отсутствие табличек 8.23 и ра-
нее было причиной для отключения 
комплексов. Комплекс в обязатель-
ном порядке отключается от фикса-
ции при наличии более двух жалоб 
для проведения проверки». Для про-
верки качества материалов, расска-
зали „Ъ“ в компании, организован 
тройной режим контроля: сначала 
материалы проверяет нейросеть, да-
лее происходит ручная предобработ-
ка (на этих этапах отсеивается поряд-
ка 10% фотографий), а окончательное 
решение принимается сотрудника-
ми ГИБДД. «С выходом письма ГИБДД 
для компании ничего принципиаль-
но не поменялось, но мы поддержи-
ваем распространение такого опы-
та на все регионы России, поскольку 
это формирует отраслевой стандарт 
работы комплексов фотовидеофик-
сации»,— отметили в «МВС Груп».

Иван Буранов

Облачно  
с пояснениями
ГИБДД разъяснила,  
как непогода связана со штрафами

Николая Рудьковского Forbes включал в список самых богатых людей Украины   ФОТО КОНСТАНТИНА ИЛЬЯНКА
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1 октября президент России Владимир Путин 
в  Ереване принял участие во встрече глав госу-
дарств—участников Высшего Евразийского эконо-
мического совета, а специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников сосредоточился на выяс-
нении того, что ответил Владимир Путин на вопрос 
журналистки грузинского телеканала «Рустави-2», 
который ей удалось выкрикнуть едва ли не в лицо 
президенту России.

Форум Высшего Евразийского экономического сове-
та начинался не так уж скучно, как должен был. В прези-
дентский дворец понемногу съезжались гости. Ереван 
был, как ему и положено, солнечным, двадцатичетырех-
градусным. Погода благоприятствовала любви. Но как 
выяснилось, и ненависти тоже.

Автомобили один за другим заезжали во двор рези-
денции. К одной из машин, еще перед воротами, на 
улице вдруг бросилась средних лет женщина. На гру-
ди ее пестрела сочная надпись «Свободу политзаклю-
ченным в России!».

Она даже и плакат успела развернуть (прежде чем 
ее задержали), такой же, как футболка. Но она просчи-
талась с машиной: в ней ехал не Владимир Путин, ра-
ди которого имело смысл всем этим заниматься, а быв-
ший премьер Армении и нынешний председатель кол-
легии Евразийской экономической комиссии Тигран 
Саргсян. И рывок, как и его адресат, выглядел теперь 
довольно бессмысленным, а повторить его шансов 
уже, похоже, не было.

Впрочем, уже через несколько минут знамя борьбы 
за свободу из ослабших рук этой женщины подхвати-
ла журналистка телеканала «Рустави-2» Мариам Менаб-
де. Это случилось, когда лидеры вышли во двор фотогра-
фироваться. При подготовке визита между организато-
рами из разных стран была в меру жестокая борьба за 
место в журналистских пулах (в частности, и на церемо-
нию фотографирования, где не оказалось почти никого, 
кроме личных фотографов и операторов), а прямо перед 
церемонией началась обычная армянская суматоха, а то 
и вакханалия, так что подойти и посмотреть, а тем более 
снять происходящее мог любой желающий — чуть ли да-
же не из тех, кто остановился в этот момент поглазеть на 
то, что происходит, из-за ворот.

И когда лидеры не спеша уже возвращались (Влади-
мир Путин, шедший с Николом Пашиняном, пальцем 
почему-то указывал армянскому премьеру, куда тому ид-
ти в президентском дворце) и поднимались на ступень-
ки дворца, журналистка канала «Рустави-2» вдруг вы-
крикнула чуть не в лицо Владимиру Путину что-то на-
счет того, когда Россия начнет выполнять свои обеща-
ния и выводить базы с оккупированных территорий.

Владимир Путин сначала не среагировал и продол-
жил подниматься, но потом, поскольку журналистка 
продолжала что-то говорить, полуобернулся и ответил. 
Я уловил слово «Когда…». Мне-то показалось, что про-
должение было «…рак на горе свистнет…», но ручаться 
было нельзя.

Я потом спросил у грузинской журналистки, расслы-
шала ли она ответ, но она только очень удивилась, что от-
вет и правда последовал. По-человечески невниматель-
ность грузинской журналистки можно было понять: ею 

в этот момент занялись две очаровательные сотрудницы 
армянского МИДа, перегородившие ей дорогу и в конце 
концов развернувшие обратно. Причем она сказала, что 
ее выгоняют с территории дворца за нарушение правил 
аккредитации.

— Кто? — переспросил я.
— Нет, не российский МИД,— по-моему, с сожалени-

ем покачала она головой.— Врать не буду. Армянский.
И через пару минут она и вправду покинула терри-

торию резиденции. И с тех пор, как говорится, никто ее 
не видел.

Изо всех этих милых сердцам журналистов подроб-
ностей и состояло их времяпрепровождение до начала 
заседания глав государств—участников Высшего Евра-
зийского экономического совета.

Это заседание происходило в закрытом режиме. Меж-
ду тем рядом с нами белорусские журналисты уже стро-
или планы:

— Завтра в Киеве надо быть на форуме. Наш (Алек-
сандр Лукашенко.— А. К.) летит. А ваш?

А наш нет.

— Ах да…— сами спохватывались они.— У вас же 
Крым!

Да, хотелось сказать, у нас. А не у вас.
Между тем в президентский дворец прибывали но-

вые гости. Из машины с номером 006 вышел молдав-
ский президент Игорь Додон (предвосхищая вопросы: 
из машины под номером 007 до этого вышел пресс-се-
кретарь президента России Дмитрий Песков).

В 004 приехал между тем президент Ирана Хасан Ро-
ухани. Нет, он не поднялся по ступенькам, выйдя из ма-
шины. Он вплыл по ним.

Между тем в солнечном Ереване стало жарко. Из-под 
фуражек солдат роты почетного караула, расставлен-
ных на ступеньках дворца, тяжелыми градинами сви-
сал пот. Их командир обратил на это внимание и каж-
дого из шести заботливо вытер, поочередно поднимая 
им фуражки: лоб, щеки, глаза и ресницы… Они стара-
лись не шелохнуться, но видно же было, что некото-
рым щекотно. Но все справились. Остается сказать, что 
командир все это делал одним, конечно, пальцем, при-
чем мизинцем, в белой перчатке.

А потом просто стряхнул резким и уверенным движе-
нием с пальца накопившуюся влагу.

Таким образом, бойцы оказались готовы к новому вы-
ходу лидеров, а фотографы — к новым снимкам, на этот 
раз с участием господ Роухани и Додона. Лидеры покор-
но опять направились к пресс-волу, наверняка зная, что 
на этот раз ничто им не угрожает (а точнее, никто, ко-
нечно, ведь грузинскую журналистку давно уже должны 
были выставить из президентского дворца). Александр 
Лукашенко полностью завладел вниманием армянско-
го премьера, а Владимир Путин сосредоточился на но-
воприбывшем Игоре Додоне, с которым у него и правда 
сейчас все, судя по всему, прекрасно налажено: в конце 
концов, господин Додон продемонстрировал, что обла-
дает необходимыми качествами для того, чтобы у него 
все ходили по струнке и вообще все звенело. А к таким 
мы относимся с уважением: сами такие.

Тем временем стала известна, наконец, версия ответа 
Владимира Путина на вопрос грузинской журналистки. 
Оказывается, кто-то услышал, как он произнес: «Мы всег-
да выполняем свои обещания». Что ж, подумал я, пусть 
так и будет: другую версию, как и эту, подтвердить или 
опровергнуть было нечем.

Тем более что эта версия никого ни к чему не обязыва-
ла. Грузинская журналистка при желании могла считать, 
что Владимир Путин обещал ей вывести войска. Влади-
мир Путин, в свою очередь, мог считать, что он вообще 
ничего никому не должен: разве он давал обещание вы-
вести российские базы из Абхазии и Южной Осетии?

Через некоторое время началось заседание в расши-
ренном составе, где интерес представлял прежде все-
го премьер-министр Сингапура Ли Сянь Лун, проник-
ший на территорию президентского дворца без лишне-
го шума. С Сингапуром Евразийский экономический со-
юз должен был подписать соглашение о сотрудничест-
ве, и премьер Сингапура объяснил эту, можно сказать, 
странность тем, что у него в торговле есть, конечно, гло-
бальные приоритеты, но если с кем-то региональное со-
трудничество может идти быстрее и эффективнее, то 
Сингапур готов идти на это немедленно. То есть он объ-

яснился и с другими партнерами, способными заревно-
вать, и простимулировал их, совместив на расширен-
ном заседании все это еще и с небольшой презентацией 
своей стороны как таковой.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко, как 
обычно, был предметен и высказывал претензии. Его «на-
стораживает, когда барьеры вводятся в таких темах, как 
госзакупки». И «надо усилить компетенцию суда Евразий-
ского союза» (его решения носят рекомендательный ха-
рактер, а Александру Лукашенко по понятным причинам 
хотелось бы, чтобы носили ультимативный: у него, воз-
можно, полагает он, появился бы наконец надежный ин-
струмент влияния на Владимира Путина (шутка)).

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев был оза-
бочен не столько даже тем, что в результате начавших-
ся экономических войн мировой ВВП до конца этого го-
да может потерять от $850 млрд до $1 трлн, сколько тем, 
что в Казахстане экспорт в страны Евразийского эконо-
мического союза за первую половину 2019 года уже со-
кратился на 6%.

Наконец на этом саммите возникла искренность — 
можно сказать, просто из ниоткуда (впрочем, и ушла 
в никуда).

На самом деле отношения внутри членов союза, мяг-
ко говоря, очень непростые, и чем больше их становит-
ся, тем труднее им договориться хотя бы о чем-либо: не 
то что об общей валюте, а хотя бы об общей электрон-
ной подписи.

А наибольшим задором отличился президент Ирана, 
который, кажется, использует малейшую возможность, 
чтобы публично покарать Соединенные Штаты Амери-
ки за санкции, которые они опять обрушили на Иран, 
«а также на Россию и Китай!».

— Использование доллара в качестве экономическо-
го оружия приведет к экономическому терроризму! — 
воскликнул президент Ирана, признавая тем самым, 
хоть, может, и не желая того, что справляться с этими 
санкциями Ирану все сложнее.

— В атмосфере страха и отчаяния нам необходимо ре-
гиональное сотрудничество! — совсем уж простодушно 
закончил господин Роухани.

День этот зачем-то шел к закату, лидеры отобедали 
и начали разъезжаться, подписав документы о совмест-
ной финансовой деятельности (в которых нет решения 
об общей валюте) и об основных направлениях эконо-
мической деятельности (в которых направления есть, 
а деятельности нет). А я неожиданно увидел во дворе ре-
зиденции ту самую грузинскую журналистку.

Она с удовольствием рассказала, что армянский МИД 
отменил санкции по отношению к ней, неожиданно 
оставил ее тут и что она надеется сегодня спросить Вла-
димира Путина еще о чем-нибудь.

— Но вы выяснили,— спросил я,— что все-таки вам 
ответил Владимир Путин на вопрос о том, когда Россия 
выполнит свои обязательства и выведет базы с оккупи-
рованных территорий?

— Да,— кивнула она,— мы прослушали ответ. Там все 
слышно. Он сказал: «Когда сочтет нужным».

То есть и правда — когда рак на горе свистнет.
Так канонической стала версия, в которую хоть дейст-

вительно можно поверить.

Владимир Путин завелся вполоборота
Как президент России в Ереване отреагировал на вопрос грузинской журналистки

Премьер-министр Армении Никол Пашинян 
выглядел в этот день в Ереване за главного 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



В сирийскую конституцию  
не вписывается согласие
В успех работы Конституционного комитета мало кто верит
Не успел спецпосланник генсека ООН 
по Сирии Гейр Педерсен объявить дату 
первого заседания сирийского Консти‑
туционного комитета в Женеве, как ста‑
ли очевидны разногласия, раздираю‑
щие этот только что созданный орган. 
Очевидно, что господину Педерсену 
предстоит приложить немало сил, что‑
бы первая встреча комитета не закончи‑
лась  провалом.

Первое заседание сирийского Конститу-
ционного комитета (КК) состоится 30 октя-
бря в Женеве, сообщил Гейр Педерсен вече-
ром в понедельник на заседании СБ ООН, 
где обсуждалась ситуация в Сирии. Собы-
тие, которого ждали почти два года, по сло-
вам спецпосланника, должно «стать симво-
лом надежды для многострадального сирий-
ского народа». Впрочем, он тут же подчерк-
нул, что сам по себе комитет не может раз-
решить конфликт — политическое урегули-
рование невозможно без снижения насилия 
и прекращения огня по всей стране. 

Напомним, что решение о создании КК 
было принято в ходе состоявшегося в кон-
це января 2018 года в Сочи Конгресса сирий-
ского национального диалога. Тогда же бы-
ло решено, что в него войдут 50 человек 
от оппозиции, 50 — от правительств, 50 — 
от гражданского общества. В декабре прош-
лого года главы МИД «астанинской трой-
ки» (Россия, Турция, Иран) лично привез-
ли согласованные списки в Женеву, но ООН 
не устроили несколько имен в группе «гра-
жданского общества». Как неоднократно ут-
верждали в Москве, на офис предшествен-
ника Гейра Педерсена — Стаффана де Мис-
туры было оказано давление со стороны за-
падных стран. В итоге процесс согласования 
пяти имен затянулся еще на девять месяцев. 

За оставшееся до первого заседания вре-
мя Гейр Педерсен должен сделать все воз-
можное, чтобы долгожданное событие не со-
рвалось. К примеру, официальный предста-
витель оппозиционного Сирийского ко-
митета по переговорам Яхья аль-Ариди на-
писал в своем Twitter, что работа комитета 
потеряет смысл, если в Сирии не будет объ-
явлена политическая амнистия. Кроме то-
го, оппозиция может отказаться приезжать 
в Женеву, если накануне заседания произой-
дет эскалация боевых действий. Уже сейчас, 
по данным „Ъ“, есть члены комитета, кото-
рые взяли самоотвод. По данным из разных 
источников, на них оказывается давление, 
в том числе поступают угрозы жизни. 

В многочисленных интервью, роздан-
ных Гейром Педерсеном в Нью-Йорке, спец-

посланник рассказал, что непосредствен-
ной работой над сирийской конституцией 
будут заниматься 45 человек — по 15 от ка-
ждой группы. Затем их предложения будут 
вынесены на рассмотрение полного соста-
ва комитета. Все решения должны прини-
маться на основе консенсуса. Но в случаях, 
когда его добиться не удастся, придется го-
лосовать. Для утверждения того или иного 
решения нужно получить как минимум 75% 
голосов, то есть 34 человек в узком составе 

и 113 в полном. У комитета также будет два 
сопредседателя — один от оппозиции, дру-
гой от правительства. Их имен Гейр Педер-
сен не назвал. Не привел он и других проце-
дурных деталей, отметив лишь, что время 
работы комитета ограничиваться не будет.

С этим не согласен глава оппозиционного 
Сирийского комитета по переговорам Наср 
аль-Харири, настаивающий, что разработка 
конституционных реформ должна быть ог-
раничена сроком в шесть месяцев. Он ссыла-
ется на резолюцию СБ ООН 2254, принятую 
в декабре 2015 года. В ней идет речь о шести-
месячном сроке перехода «к заслуживающе-
му доверия, инклюзивному правлению», 
«определении графика и процедуры разра-
ботки проекта новой конституции» и «выбо-

рах в соответствии с новой конституцией, 
которые должны быть проведены в 18-ме-
сячный срок». Впрочем, как заметил в интер-
вью ТАСС Гейр Педерсен, в резолюции «нет 
четких ограничений по времени работы ко-
митета», а временные рамки касаются толь-
ко выборов. Эту позицию Гейра Педерсена 
поддерживают и в Москве.

Однако спор не сводится только к об-
суждению сроков работы комитета. «У ре-
жима не должно быть доступа и контроля 
за процессом выборов, иначе все будет бес-
смысленно. Поэтому политические рефор-
мы должны начаться до выборов»,— сказал 
„Ъ“ на условиях анонимности один из пред-
ставителей сирийской оппозиции. Очевид-
но, что Дамаск добровольно уступать власть 

и ограничивать свои полномочия не будет. 
Уже сейчас обе стороны конфликта готовят-
ся к политическим баталиям: оппозиция на-
стаивает на принятии новой конституции, 
правительство согласно лишь на поправки 
к действующей. 

Неизбежны проблемы и с легитимно-
стью принятых комитетом решений. Как 
заявил на прошлой неделе департамент 
международных отношений самопровоз-
глашенной Курдской автономной админи-
страции на северо-востоке Сирии, ее пред-
ставителей отстранили от работы комите-
та. Гейр Педерсен поспешил уверить, что 
курды в Женеве будут. Его слова подтвер-
дил и спецпредставитель США по Сирии 
Джеймс Джеффри, утвердительно ответив 
на вопрос, примут ли в заседании КК пред-
ставители «Сил демократической Сирии» 
(СДС). Однако, как пояснил „Ъ“ сопредседа-
тель Совета демократической Сирии — по-
литического руководства СДС Рияд Дарар, 
руководство автономии настаивает на офи-
циальном представительстве региона. «Тур-
ция сделала все возможное, чтобы не допу-
стить СДС в комитет. Отсутствие представи-
тельства северо-востока — фактически тре-
ти страны, где проживают около 5 млн чело-
век, и это не только курды,— делает реше-
ния комитета нелегитимными»,— отметил 
он. Впрочем, господин Дарар в целом сом-
невается в эффективности работы комите-
та, так как считает политические и военные 
позиции противников сирийского режима 
ослабленными. 

Сомнения в успехе выражают и на Запа-
де. «И европейцы, и американцы не наме-
рены платить за восстановление Сирии, по-
ка не появятся свидетельства подлинного 
политического перехода и реализации ре-
форм. Будет ли созыв Конституционного 
комитета тому доказательством? Сам по се-
бе — нет. Мы хотим увидеть подлинные пе-
ремены в Сирии. Это не обязательно означа-
ет смену режима, но это означает изменение 
поведения режима»,— заявил „Ъ“ на усло-
виях анонимности британский дипломат. 
По его словам, многие представители меж-
дународного сообщества скептически от-
носятся к готовности Дамаска конструктив-
но участвовать в процессе политических ре-
форм. «Для одобрения любого решения нуж-
но согласие 75% членов комитета, на практи-
ке это означает, что режим или оппозиция 
могут продолжать налагать вето на любой 
процесс»,— подчеркнул он.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Плюс Россия, минус Украина
Оппоненты Москвы образовали альянс в ПАСЕ

На открывшуюся на этой неде‑
ле осеннюю сессию Парламент‑
ской ассамблеи Совета Евро‑
пы (ПАСЕ) российская делегация 
вновь прибыла в статусе полно‑
правного участника, и это понра‑
вилось не всем. Во вторник деле‑
гации Украины, Литвы, Латвии, 
Эстонии и Грузии распространи‑
ли совместное заявление, в ко‑
тором осудили возвращение 
россиянам права голоса в орга‑
низации и объявили бойкот тор‑
жественным мероприятиям 
по случаю 70‑летия Совета Евро‑
пы. Российские делегаты, в свою 
очередь, возмутилась тем, что 
в Страсбурге собираются обсу‑
ждать задержания на массовых 
акциях протеста в Москве.

Осенняя сессия ПАСЕ, которая 
продлится до 4 октября, привле-
кает к себе меньше внимания, чем 
прошедшая летняя. Тогда, в июне, 
депутаты ассамблеи приняли ре-
шение вернуть российской делега-
ции все полномочия, утраченные 
ею в 2014 году из-за событий в Кры-
му, и россияне праздновали «разрыв 
санкционной цепи». К началу сен-
тября Москва практически погаси-
ла долг по взносам в бюджет Совета 

Европы (СЕ) за 2017–2019 годы (вы-
платы были приостановлены в знак 
протеста против ограничений прав 
делегации РФ).

Однако новая сессия показала, 
что успокаиваться российской деле-
гации рано. Уже в понедельник в по-
вестку осенней сессии по инициати-
ве «Альянса либералов и демократов 
за Европу» было включено обсужде-
ние московских акций протеста — 
эту тему депутаты поднимут в чет-
верг, правда, без вынесения какой-
либо резолюции. Российские деле-
гаты выступили против, но добить-
ся исключения этого вопроса из по-
вестки не смогли. «Это концентри-
рованное лицемерие, свойственное 
сегодня Европе, большинству евро-
парламентариев,— возмутился гла-
ва российской делегации, вице-спи-
кер Госдумы Петр Толстой.— Обращу 
внимание, что мы сейчас находимся 
во Франции, где в результате беспо-
рядков полиция людям резиновы-
ми пулями глаза выбивала. А сегод-
ня эти люди пытаются учить нас де-
мократии. Так что политика двой-
ных стандартов сегодня — главная 
проблема ПАСЕ».

«Нам не нравится, когда внутри-
российские дела обсуждают где-то. 

Мы считаем, что это исключитель-
но наше дело»,— прокомментиро-
вал пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. Между тем обес-
покоенность выразил вчера и пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон — он выступил перед депу-
татами ПАСЕ на правах лидера ны-
нешней страны—председателя ор-
ганизации. «Подавление манифеста-
ций в России вызвало многочислен-
ные сомнения в легитимности дей-
ствий, которые Франция разделяет 
и по поводу которых уже озвучива-
ла свое мнение»,— заявил он. Прези-
дент также рассказал, что перед вы-
ступлением встретился в Страсбурге 
с режиссером Олегом Сенцовым — 
одним из участников августовского 
обмена пленными между Россией 
и Украиной. 

Делегация из Киева, в свою оче-
редь, официально в нынешней сес-
сии не участвует: из-за восстановле-
ния прав россиян Верховная рада Ук-
раины хотя и утвердила, кто из ново-
го состава парламента войдет в деле-
гацию, но не подала запрос на под-
тверждение ее полномочий. «Диалог 
и сотрудничество с украинской де-
легацией для меня лично и для нас 
всех очень важны, потому что Укра-

ина является членом нашей органи-
зации,— отметила председатель ПА-
СЕ Лилиан Мори Паскье.— Я сожа-
лею, что украинский парламент во-
время не представил заявку на под-
тверждение полномочий своей деле-
гации на этой части сессии». 

В Страсбург украинские делегаты 
тем не менее приехали — в частном 
порядке. Более того, вместе с колле-
гами из трех стран Балтии и Грузии 
они объявили о частичном бойкоте 
мероприятий Совета Европы. В обна-
родованном во вторник совместном 
заявлении за подписью глав делега-
ций Эстонии, Грузии, Латвии, Литвы 
и Украины говорится о создании в ас-
самблее группы Baltic+ с целью под-
держать «фундаментальные принци-
пы», на основе которых был в свое 
время сформирован Совет Евро-
пы,— именно в их нарушении ранее 
обвиняли Россию. В своем заявлении 
делегаты Baltic+ сообщают, что не бу-
дут участвовать в торжественных ме-
роприятиях по случаю 70-летия осно-
вания ПАСЕ «в знак протеста против 
капитуляции СЕ перед РФ». 

В документе, в частности, гово-
рится, что в год 70-летия СЕ «стандар-
ты и ценности этого института серь-
езно скомпрометированы, а автори-

тет СЕ ослаб». «В прошлом СЕ твер-
до отстаивал ценности, для защи-
ты которых он был основан»,— от-
мечается в совместном заявлении 
пяти делегаций. «Новая эра» в исто-
рии СЕ, по мнению подписантов, на-
чалась в июне 2019 года, когда ПАСЕ 
«восстановила право голоса и другие 
процедурные права российской де-
легации». «Поступив так, большин-
ство ПАСЕ закрыло глаза на продол-
жающееся нарушение прав челове-
ка, похищения людей, незаконную 
оккупацию и аннексию территорий, 
незаконные аресты и войну, кото-
рую РФ ведет против соседей»,— ут-
верждают авторы заявления.

В качестве примеров нарушения 
Россией фундаментальных прин-
ципов СЕ приводятся «нелегаль-
ное проведение местных выборов 
на временно оккупированной тер-
ритории Автономной Республики 
Крым», а также «интенсификация 
установки заграждений» на границе 
Грузии и «оккупированной Южной 
Осетии», «проведение под контр-
олем РФ президентских выборов 
в Абхазии» и «подавление в Москве 
мирных протестов с требованием 
честных и открытых муниципаль-
ных выборов».

Инициаторы сообщают, что со-
здают группу Baltic+ для сохране-
ния «фундаментальных принци-
пов ПАСЕ, на основе которых она 
была создана», намерены продол-
жить политику «непризнания окку-
пированных Россией территорий» 
и «осуждения продолжающейся рос-
сийской оккупации Крыма, части 
восточной Украины, частей Грузии 
и Молдавии».

Наконец, главы пяти делегаций 
заявляют, что в качестве первой 
«совместной акции» группы Baltic+ 
они отказываются принимать учас-
тие в торжествах по случаю 70-ле-
тия СЕ — в знак протеста против ка-
питуляции ПАСЕ перед «финансо-
вым саботажем Российской Феде-
рации». Участники Baltic+ обещают 
«проводить регулярные встречи для 
развития совместной позиции и про-
ведения совместных акций», с тем 
чтобы «поддержать ценности СЕ для 
всех ее членов без исключения».

Впрочем, как следует из заявле-
ния, три балтийских государства 
и Грузия, несмотря на солидарность 
с Украиной, не намерены бойкоти-
ровать заседания ПАСЕ. 

Галина Дудина;  
Георгий Двали, Тбилиси

От совместного информбюро

Впрочем, это уже технические детали, ко-
торые не влияют на политический консенсус 
среди участников «нормандского формата».

Третья задача, решением которой также 
обуславливалось проведение саммита, каса-
лась предварительного согласования итого-
вого документа будущего саммита. Это, сооб-
щил близкий к переговорам собеседник „Ъ“, 
также было сделано, но не в рамках заседания 
ТКГ, а советниками лидеров стран «четверки». 
Раскрыть содержание проекта он отказался.

«Были устранены последние препятст-
вия к проведению саммита „нормандской 
четверки“. В ближайшее время мы будем 
знать даты»,— заявил Владимир Зеленский. 
В похожей тональности итоги заседания ТКГ 
прокомментировал глава Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексей Чеснаков, близ-
кий к курирующему Украину помощнику 

президента РФ Владиславу Суркову. По его 
словам, теперь можно начинать подготовку 
к саммиту.

Хотя согласование «формулы Штайнмай-
ера» является самым важным достижением 
последних лет в рамках переговорного про-
цесса по разрешению конфликта на восто-
ке Украины, на быстрый прогресс в полити-
ческом урегулировании никто не рассчиты-
вает. Владимир Зеленский подтвердил, что 
формулу имплементируют в закон об осо-
бом статусе. Но вопрос в том, когда в ОРДЛО 
можно будет провести выборы.

По словам господина Зеленского, на мо-
мент проведения выборов часть границы 
с Россией, которая сейчас не контролирует-
ся Киевом, «должна быть наша». «Если там 
кто-то будет, выборов не будет. Мы никогда 
не пойдем на то, чтобы там проводить выбо-
ры, если там есть военные»,— указал укра-
инский лидер.

Источник „Ъ“, занимающийся в Москве 
украинским направлением, на условиях 
анонимности назвал достигнутые догово-
ренности по «формуле Штайнмайера» и раз-
ведению сил решениями, которые улучша-
ют фон для дальнейших переговоров. При 
этом, по его словам, теперь предстоит са-
мое трудное. Похожий настрой и у Мартина 
Сайдика. Он сказал, что о дате выборов в ОР-
ДЛО говорить преждевременно, «предстоит 
много работы в рамках контактной группы 
и „нормандского формата“». Также, отметил 
он, необходимо будет решать и вопросы без-
опасности.

Несмотря на кажущиеся позитивными 
сдвиги в урегулировании, не ждут в Москве 
и смягчения Западом антироссийских санк-
ций, введенных после начала конфликта 
в Донбассе. Сразу несколько источников „Ъ“, 
занимающихся Украиной в разных ведомст-
вах, допустили, что эти санкции, скорее все-

го, будут действовать столько же, сколько 
в свое время действовала введенная против 
СССР поправка Джексона—Вэника. О том, 
что Россия не ждет смягчения санкционной 
политики, в недавнем интервью „Ъ“ заявил 
и глава МИД России Сергей Лавров. На во-
прос о том, следует ли ждать от Европы от-
мены запретительных мер в связи с улучше-
нием ситуации в Донбассе, министр отрезал: 
«Мы этим не интересуемся».

У Владимира Зеленского возникли про-
блемы другого порядка. С одной стороны, 
он приблизил желанный саммит, а с дру-
гой — получил протесты внутри страны. 
Известие о согласовании «формулы Штай-
нмайера» вызвало негодование оппози-
ции. Экс-президент Петр Порошенко на-
звал согласованный документ «формулой 
Путина», заявив, что де-факто это означает 
«ослабление или даже снятие санкций про-
тив РФ, легитимизацию российской окку-

пации Донбасса, легитимизацию незакон-
ного референдума Крыма и незаконной ан-
нексии Крыма». «Мы твердо подчеркива-
ем: мы никогда не пойдем на это»,— заявил 
лидер партии «Европейская солидарность» 
в видеообращении.

Отреагировали на новость дня и украин-
ские националисты. Они обвинили госпо-
дина Зеленского в предательстве и призва-
ли к бессрочной акции протеста против «ка-
питуляции». На улицу людей позвали ли-
дер «Национального корпуса» Андрей Би-
лецкий и член партии «Свобода» Юрий Си-
ротюк. Первый обвинил главу государства 
в том, что он предал павших на фронте укра-
инцев, а второй назвал подписание «форму-
лы Штайнмайера» «государственной изме-
ной». Вечером 1 октября на улице Банковой, 
где расположен офис президента Украины, 
появились пикеты.

Владимир Соловьев, Минск
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Спецпосланник  генсека ООН 
по Сирии Гейр  Педерсен заявил,  
что  создание Конститу ционного 
комитета должно «стать символом 
надежды для многострадального 
 сирийского народа»  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21885,24 (+129,4)
РТС 1329,37 (–4,54)
FTSE 100 7360,32 (–47,89)

DAX 30* 12263,83 (–164,25)
DJIA* 26673,4 (–243,43)
NASDAQ Composite* 7951,038 (–48,3)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.10.19
Австралийский доллар 43,5884
Английский фунт 79,8828
Белорусский рубль 31,2402
Датская крона* 94,9315

Доллар США 65,0670
Евро 70,8449
Индийская рупия** 91,7309
Казахский тенге** 16,7386

Канадский доллар 49,0332
Китайский юань* 91,0232
Норвежская крона* 71,2501
СДР 88,7065

Сингапурский доллар 46,9425
Новая турецкая лира 11,4498
Украинская гривна* 26,5295
Шведская крона* 65,7355

Швейцарский франк 65,0410
Японская иена** 60,0332
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Автокредиты докатились до рисков
Высокая доля ссуд с низким первоначальным взносом тревожит рынок

Получение автокредитов с нулевым или 
низким первоначальным взносом яв-
ляется очень популярным у заемщиков. 
На них в этом году приходилось до 40% 
новых выдач. Однако эта практика мо-
жет обернуться для банков серьезны-
ми проблемами. По оценкам экспертов, 
кредит на приобретение машины, кото-
рая и выступает обеспечением по нему, 
является относительно безопасным, 
если клиент оплатил из собственных 
средств хотя бы десятую часть покупки. 
В противном случае из-за быстрого сни-
жения цены на б/у автомобиль при де-
фолте заемщика стоимость залога про-
сто не покроет кредит.

На повышенные риски в сегменте авто-
кредитования обратили внимание в БКИ 
«Эквифакс». Согласно исследованию, опу-
бликованному во вторник, в последний год 
рынок развивался в первую очередь за счет 
роста автокредитов с минимальными перво-
начальными взносами или вообще без них. 
Если в 2014–2016 годах доля кредитов без 
первоначального взноса составляла 8–9%, то 
в настоящее время она достигла 15%. На кре-

диты с первоначальным взносом 5% в 2019 
году пришлось еще около 25%. Такую высо-
кую долю кредитов с низким первоначаль-
ным взносом можно рассматривать как угро-
зу их качеству, заключают авторы исследова-
ния. По данным ОКБ, на кредиты без перво-
начального взноса приходилось в этом году 
18,55% выдач, на кредиты с первоначальным 
взносом до 5% — 5,38%, с взносом 5–10% — 
5,9% выданных ссуд.

Приемлемым с точки зрения рисков в «Эк-
вифаксе» считают минимальный первона-
чальный взнос в размере 10%. Как поясня-
ет гендиректор «Эквифакса» Олег Лагуткин, 
«российская практика риск-менеджмен-
та подтверждает, что уровень риска сущест-
венно снижается, если заемщик вносит бо-
лее 10% от стоимости автомобиля, и практи-
чески отсутствует при взносе более 50%». Еще 
одной причиной необходимости первона-
чального взноса на уроне хотя бы 10% явля-
ется быстрое снижение стоимости машин 
после покупки. «В целом после года эксплу-
атации автомобиль теряет 10–20% началь-
ной стоимости, через два года — 20–40%, че-
рез три года — 30–50%»,— отмечает директор 

по маркетингу НБКИ Алексей Волков. По дан-
ным аналитического агентства «Автостат» за 
2019 год, даже лидеры среди автомобилей по 
сохранению первоначальной стоимости в те-
чение трех лет (стандартный срок автокреди-
та) после покупки теряют более 10% от стои-
мости. При этом страхование каско, которое 
чаще всего является обязательным при авто-
кредитовании, по словам господина Волко-
ва, покрывает риски в случае ДТП, но при пе-
репродаже стоимость автомобиля, побывав-
шего в аварии, снижается относительно сред-
нерыночной цены.

Банкиры поясняют, что на рынке авто-
кредитования зачастую правила игры дик-
тует клиент. При этом средняя стоимость ав-
томобиля растет, а доходы населения повы-
шаются менее быстрыми темпами, и внесе-
ние существенного первого взноса становит-
ся непростой задачей для покупателя, отме-
чает директор департамента автокредитова-
ния Русфинансбанка Алексей Бородавин. По 
словам первого зампреда правления Совко-
мбанка Сергея Хотимского, кредитование с 
низким первоначальным взносом востребо-
вано при спонтанном решении купить авто-

мобиль либо при желании обладать более до-
рогой и статусной машиной. Как поясняли в 
пресс-службе ВТБ, «повышенные риски при 
минимальном первоначальном взносе ком-
пенсируются для банка повышенной став-
кой и наличием залога приобретаемого ТС».

Впрочем, если реальные доходы граждан 
продолжат сокращаться, банки, злоупотре-
бляющие кредитованием с минимальным 
первоначальным взносом, рискуют полу-
чить на балансе значительное число мало-
ликвидных залогов. «Если пять лет назад на 
этапе сбора длительной просроченной задол-
женности (90+ через год после выдачи креди-
та) удавалось собирать 20%, то в настоящее 
время — на четверть меньше, что говорит об 
ухудшении качества вновь выдаваемых кре-
дитов»,— поясняет Олег Лагуткин. Как ука-
зывает управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский, «на рынке мно-
го предложений о продаже относительно но-
вых б/у автомобилей без обременения, и в 
случае дефолтов по автокредитам попытки 
продать заложенные автомобили приведут к 
дополнительному снижению их стоимости».

Ксения Дементьева

«Суверенный рунет» удержали за провода
Минэкономики раскритиковало идею сертификации кабелей и муфт

Минэкономики выступило против 
обязательной сертификации оптиче-
ских кабелей связи и муфт для их мон-
тажа, предложенной Минкомсвязи для 
реализации закона о «суверенном руне-
те». Новая процедура будет на руку оте-
чественным производителям, которые 
конкурируют с американскими и ки-
тайскими брендами. Требование серти-
фикации может привести к удорожа-
нию продукции, уверены эксперты.

Минэкономики дало отрицательное за-
ключение на проект постановления прави-
тельства о расширении процедуры серти-
фикации в рамках реализации закона о «су-
веренном рунете», следует из материалов, 
опубликованных на regulation.gov.ru. Про-
ект Минкомсвязи вводит обязательную сер-
тификацию технических средств проти-
водействия угрозам устойчивости рунета 
(ТСПУ), оптических кабелей связи и муфт 
для их монтажа.

В отзыве Минэкономики говорится, что 
оно «концептуально поддерживает» серти-
фикацию ТСПУ, но расширение процедуры 
на кабели и муфты приведет к избыточным 
расходам производителей и возникновению 

необоснованных бюджетных трат. Сертифи-
кация необходима для недопущения исполь-
зования некачественной оптической про-
дукции, отмечала Россвязь в своем отзыве 
на проект. Ведомство согласовало документ, 
подтвердил „Ъ“ представитель Россвязи.

Предложение об обязательной сертифи-
кации волоконно-оптической продукции 
поступило Минкомсвязи, Россвязи и Мин-
промторгу от «Оптико-волоконных систем», 
писало CNews 24 июня. Согласно отчету Фе-
деральной антимонопольной службы (ФАС), 
ее конкурентами на рынке являются амери-
канские Corning и OFS, японские Fujikura, 
Furukawa, Sumitomo, индийская Sterlite 
Technologies, нидерландская Prysmian и гер-
манская j-fiber.

Обязательная сертификация кабелей 
обеспечила бы гармонизацию требований 
ко всем производителям и способствовала 
бы повышению надежности сетей связи в 
РФ, уверен гендиректор «Оптико-волокон-
ных систем» Андрей Николаев. По его сло-
вам, в России есть процедура добровольно-
го декларирования кабельной продукции, 
но операторы связи требуют индивидуаль-
ного тестирования. «Мы не уверены, что им-

портное оптическое волокно, которое сегод-
ня поставляется на наш рынок преимущест-
венно из Индии и Китая, проходит те же про-
верки качества, что и наша продукция»,— за-
ключил господин Николаев. По заявлению 
«Оптико-волоконных систем» ФАС завела 
дело в отношении Corning и четырех рос-
сийских компаний, заподозрив их в заклю-
чении антиконкурентных соглашений, со-
общала служба 11 сентября. В Corning не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Сейчас операторы закупают оптоволокно 
преимущественно китайского производст-
ва, отмечает исполнительный директор Об-
щества защиты интернета Михаил Клима-
рев. «Сертификация оптических кабелей мо-
жет негативно повлиять на рынок и привес-
ти к росту цен продукции в этом сегменте на 
10–15% и уходу с рынка небольших произво-
дителей»,— уверен он.

В Минкомсвязи „Ъ“ сообщили, что на-
правили проект на доработку с учетом за-
мечаний Минэкономики. Правила серти-
фикации оборудования Минкомсвязь раз-
работает совместно с ФСБ, отметили в ми-
нистерстве. По словам представителя Мин-
комсвязи, к ТСПУ относится оборудова-

ние DPI (Deep Packet Inspection, глубокой 
фильтрации трафика), наиболее продви-
нутым производителем таких систем явля-
ется компания РДП.ру (входит в портфель 
венчурного фонда «Ростелекома»). «Эти 
устройства не должны снижать параметры 
сети, прежде всего качество и скорость»,— 
указывает представитель Минкомсвязи. 
Он не исключает, что операторы смогут по-
лучить сертифицированные оборудование 
к 1 ноября, когда закон вступит в силу.

Преждевременно говорить о получе-
нии первых сертификатов на ТСПУ, это не-
простая и длительная процедура, отметил 
представитель Россвязи. Сертификация за-
тянется примерно на год, предполагают со-
беседники „Ъ“ в отрасли. Но в рамках тесто-
вой зоны «суверенного рунета» на Урале уже 
монтируются новые системы фильтрации, 
уточнил один из них. Если на сеть устанав-
ливается несертифицированное оборудова-
ние, влияющее на качество связи, отмеча-
ет Михаил Климарев, это нарушает закон и 
может быть поводом для обращения в суд со 
стороны абонента.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

По данным „Ъ“, Минэнерго внесло 
в правительство одну из своих наибо-
лее спорных инициатив — повыше-
ние тарифа для прямых потребителей 
Федеральной сетевой компании (ФСК) 
на 50% в течение семи лет. Это позволит 
снизить объем перекрестного субсиди-
рования в сетях на 22 млрд руб. Однако 
у Минэнерго сохраняются разногласия 
с Минэкономики и ФАС, а крупные про-
мышленники оценивают рост нагрузки 
от этой меры в 40 млрд руб. ежегодно.

Минэнерго 18 сентября внесло в прави-
тельство проект федерального закона о диф-
ференциации тарифа ФСК (подконтрольна 
«Россетям», управляет магистральными элек-
тросетями). Несмотря на критику со стороны 
крупной промышленности, Минэкономи-
ки и ФАС, министерство оставило без изме-
нений прежнее предложение: дифференци-
ровать тариф ФСК (един для всех), подняв его 
на 50% за семь лет для прямых потребителей 
магистральных сетей (сейчас тариф за пере-
дачу — 0,362 руб. за 1 кВт•ч), говорят собесед-
ники „Ъ“, знакомые с содержанием докумен-
та. В аппарате вице-премьера Дмитрия Коза-
ка подтвердили, что документ внесен в пра-
вительство. В Минэнерго отказались от ком-
ментариев.

Сейчас тариф для прямых потребите-
лей магистральных сетей гораздо ниже, 
чем в распределительных сетях (1,914 руб. 
за 1 кВт•ч), и крупная промышленность для 
снижения издержек предпочитает подклю-
чаться к магистральным сетям. Как счита-
ют в Минэнерго, в результате на распредсе-
ти ложится вся социальная нагрузка в виде 
заниженных тарифов для населения (кото-
рые субсидируются промышленностью), а 
прямые потребители ФСК избегают этой от-

ветственности. За счет дифференциации та-
рифа Минэнерго рассчитывает равномерно 
распределить перекрестное субсидирование 
между потребителями ФСК и распредсетей. 

По оценке Минэнерго, рост тарифа ФСК на 
50% (по 7–9% ежегодно) позволит перераспре-
делить на прямых потребителей ФСК нагруз-
ку в размере около 22 млрд руб. до 2025 года. 
В этом сценарии котловые тарифы распред-
сетей снизятся на 2,5% к 2025 году (2,229 руб. 
за 1 кВт•ч), а тариф для прямых потребителей 
ФСК достигнет 0,738 руб. за 1 кВт•ч. Минэнер-
го также предлагало уже с 2023 года подклю-
чать всех новых потребителей ФСК на усло-
виях единого котлового тарифа распредсе-
тей. Однако государственно-правовое управ-

ление президента в письме от 23 мая сочло 
такой подход «дискриминационным».

В Минэкономики документ не коммен-
тировали, но в августе дали отрицательную 
оценку социально-экономических последст-
вий введения дифференциации тарифа ФСК. 
В ФАС говорят, что не поменяли свою пози-
цию: глава службы Игорь Артемьев писал в 
марте, что идея приведет к уходу потребите-
лей на собственную генерацию, что еще боль-
ше сократит объемы полезного отпуска и усу-
губит проблему перекрестного субсидирова-
ния. В ФСК замечают, что выбор потребителем 
источника электроснабжения определяется 
не только тарифом, но и, например, объемом 
мощности, требованиями по надежности, воз-

можностью резервирования для категорий-
ных потребителей и т. д. «Поэтому линейной 
зависимости между дифференциацией тари-
фа и потребителей нет»,— заключают там. 

Источник „Ъ“ среди потребителей отмеча-
ет, что дифференциация тарифа противоре-
чит поручениям президента о минимизации 
перекрестного субсидирования. Инициатива 
приведет к росту конечной цены электроэнер-
гии для энергоемких потребителей примерно 
на 14%, при этом для распредсетей снижение 
не превысит 1%. Еще один собеседник „Ъ“ сре-
ди промышленников добавляет, что из-за вве-
дения дифференциации расходы бизнеса уве-
личатся на 40 млрд руб. в год, «эта и другие та-
рифные инициативы Минэнерго приведут к 
кратному росту расходов на электроэнергию 
для пятой части всех промышленных пред-
приятий страны».

Директор «Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев считает, что «перебра-
сывание „перекрестки“ из одной платежки в 
другую малому и среднему бизнесу ничего не 
даст, поскольку снижать тарифы „Россети“ не 
намерены». По его мнению, для энергоемких 
промышленных потребителей инициатива 
усилит стимулы к сокращению потребления 
электроэнергии из общей сети и изымет ре-
сурсы для развития.

Рост тарифа должен положительно отра-
зиться на номинальном финансовом положе-
нии ФСК, отмечает Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала», но, учитывая, что деньги будут 
компенсировать выпадающие доходы МРСК, 
общий финансовый эффект для группы будет 
нейтральным. Тем не менее, добавляет экс-
перт, фактически ввод такого тарифа «цемен-
тирует сохранение постоянного перекрестно-
го субсидирования».

Татьяна Дятел

Некоторые девелоперы охотно ис-
пользуют в своей работе метод, как 
они сами называют, «белого шума» — 
это когда вокруг той или иной пло-
щадки создается нужный информа-
ционный фон. Зачастую этот фон не-
гативный, но он управляем.

Возьмем для примера скандал 
вокруг ЖК «Филатов луг», который 
строит «Инград» по соседству с аэро-
портом Внуково. Росавиация, ссы-
лаясь на меры безопасности, пыта-
лась аннулировать строительство не-
скольких домов, но на прошлой не-
деле суд первой инстанции встал на 
сторону застройщика. Возможно, от-
части это решение стало следствием 
«белого шума», который спровоци-
ровал девелопер.

Как только конфликт с Росавиа-
цией оказался в публичной плоско-
сти, компания задействовала твор-
ческий коллектив телевизионщи-
ков и видеоблогеров, рассказывав-
ший, что соседство с аэропортом не 

опасно, а от аннулирования строй-
ки пострадают дольщики, купив-
шие квартиры в строящемся ЖК. К 
дольщикам, как известно, у феде-
ральных властей отношение особое: 
задача чиновников — не допустить 
социального напряжения среди по-
купателей квартир в новостройках. 

А вот еще один пример, где ис-
пользуется классический метод «бе-
лого шума». Недавно „Ъ“ сообщал 
о проблемах строящегося Seven 
Suns Development ЖК «Сказочный 
лес», затрагивающего буферную 
зону нацпарка «Лосиный Остров». 
Стройка ожидаемо оказалась в цен-
тре скандала: экологи, природоох-
ранная прокуратура и Минприро-
ды выступили против строительст-
ва, хотя Мосгосстройнадзор выдал 
разрешения.

В этом случае, как и в ситуации с 
«Филатовым лугом», задействована 
тяжелая артиллерия — дольщики, 
которые могут оказаться обмануты-
ми, если власти аннулируют строй-
ку. По подсчетам СЕО сервиса ново-
строек Dataflat Александра Пыпи-
на, на 1 сентября в «Сказочном лесу» 
оформлено 560 договоров долево-
го участия (ДДУ). «Наличие большо-
го числа официально зарегистриро-
ванных дольщиков (причем 40% из 
них — с ипотекой), скорее всего, уже 
является „охранной грамотой“ для 
проекта»,— считает эксперт.

Любая площадка по соседству с 
аэропортом или заповедником таит 
потенциальные риски: застройка 
этих участков может быть отмене-
на. Застройщики это отлично зна-
ют, но покупатели квартир зачастую 
об этом даже не задумываются. Это 
только на руку девелоперам: они 
всегда могут прикрыться соинвесто-
рами, которых власти в случае при-
нятия радикальных мер могут оста-
вить без жилья. Вряд ли новые пра-
вила привлечения денег покупа-
телей квартир через эскроу-счета и 
проектное финансирование позво-
лят избежать таких скандалов, как 
со «Сказочным лесом» или «Филато-
вым лугом». Только в этом случае «бе-
лый шум» станет громче, поскольку 
к нему присоединятся банки, кото-
рые теперь обязаны кредитовать за-
стройщиков жилья.

правила  
игры

Любая площадка 
по соседству с аэро
портом или заповед
ником таит потенци
альные риски: зас
тройка этих участков 
может быть отменена

в застройке спорных площадок  
изучал редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

Сети дотянули до правительства
Минэнерго внесло в Белый дом дифференциацию тарифа ФСК
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сделка по продаже доли Utair 
в хендлинговой компании UTG 
структурам Виталия Ванцева за-
тягивается и может быть заклю-
чена к концу года, говорят источ-
ники „Ъ“ в отрасли. По одной вер-
сии, сделку не одобряют кредито-
ры, требующие увеличения це-
ны. Согласно другой, сделку бло-
кирует сама Utair, которая пыта-
ется увязать ее с реструктуриза-
цией долга на невыгодных для 
кредиторов условиях. По мне-
нию экспертов, с учетом ухудше-
ния общего состояния отрасли 
и отсутствия прогресса в перего-
ворах вероятность банкротства 
авиакомпании сохраняется.

Авиакомпания Utair так и не прода-
ла 50% в дочерней UTG, которая зани-
мается наземным обслуживанием са-
молетов и работает в аэропорту Внуко-
во, хотя сделку планировалось совер-
шить в сентябре. Собеседники „Ъ“ выд-
вигают две версии причины затягива-
ния переговоров. Источник „Ъ“, знако-
мый с подготовкой сделки, говорит, 
что согласовать ее отказываются бан-
ки-кредиторы. По его словам, синди-
кат не устраивает цена, которую пред-
лагает владелец аэропорта Внуково Ви-
талий Ванцев, единственный претен-
дент на актив. Продажа доли в UTG не 

сможет покрыть долги перевозчика 
перед банками, даже если увеличить 
цену в несколько раз, отмечает источ-
ник „Ъ“. Однако кредиторы считают 
предложенную цену заниженной.

По информации „Ъ“, представите-
ли господина Ванцева предлагают за 
актив 1–1,5 млрд руб. «Это инвестици-
онная стоимость. Для другого покупа-
теля цена может быть существенно 
иной»,— говорит собеседник „Ъ“. Го-
сподин Ванцев это не комментирует. 
Весной эксперты оценивали для „Ъ“ 
этот актив в 750–850 млн руб.

Согласно другой версии, представ-
ленной одним из банков-кредиторов, 
переговоры затягивает сама Utair. 
«Синдикат не блокирует, а, напротив, 
приветствует и ждет сделку. Авиаком-
пания, со своей стороны, пытается 
увязать реализацию доли в UTG с со-
гласованием невыгодной для креди-
торов реструктуризации»,— говорит 
собеседник „Ъ“ в одном из банков.

В Utair и банках не комментируют 
ход переговоров.

Компания получила два синдици-
рованных кредита от 11 банков — 
Сбербанка, «Траста», банка «Россия», 
Московского кредитного банка, Юни-
кредит-банка, МТС-банка и других — в 
2015 году. На семь лет компания полу-
чила кредит на 15,4 млрд руб., на 12 

лет — на 23,7 млрд руб. Еще один се-
милетний кредит на 17,39 млрд руб. 
отдельно предоставлен Сбербанком. В 
конце 2018 года Utair допустила де-
фолт по семилетнему синдицирован-
ному кредиту и с тех пор не платит по 
нему. По 12-летнему кредиту компа-
ния платит, так как ставка по нему се-
годня составляет символические 
0,01%. Весной кредиторы потребовали 
у компании продажи непрофильных 
активов — долей в UTG и аэропорту 
Сургута. В Utair несколько раз заявля-
ли, что аэропорт не продается, при 
этом продать UTG компания готова.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев отме-
чает, что обе версии могут быть спра-
ведливыми. Любая цена будущей 
сделки может быть оспорена кредито-
рами, так как вырученных денег в лю-
бом случае не хватит для покрытия 
долга авиакомпании. Utair, в свою оче-
редь, выгодно затягивать продажу, так 
как UTG генерирует стабильный до-
ход. Эксперт считает, что вероятность 
банкротства Utair сохраняется: компа-
ния сократила издержки, но прибыли 
по итогам года не предвидится. За 
2019 год, подчеркивает Олег Пантеле-
ев, ситуация ни в отрасли, ни в компа-
нии не улучшилась.

Герман Костринский

Utair придерживает активы
Продажа дочерней UTG затягивается

В объединенный НПФ «Эволю-
ция», помимо пенсионных фон-
дов группы компаний (ГК) «Реги-
он», войдет и принадлежащий 
концерну «Россиум» НПФ «Согла-
сие». Это станет первой сделкой 
двух финансовых групп после 
объявления ими о консолида-
ции активов. Присоединение 
к «Эволюции» поможет клиен-
там фондов «Региона» выпра-
вить ситуацию с качеством акти-
вов и доходностями, а «Согла-
сию» позволит сохранить кли-
ентскую базу.

Принадлежащий концерну «Росси-
ум» НПФ «Согласие» войдет в пери-
метр объединения частных фондов на 
базе НПФ «Эволюция» (быв. «Нефтега-
рант»), рассказали „Ъ“ несколько чело-
век, близких к ГК «Регион», ее фондам, 
а также самому «Согласию». В ГК и кон-
церне подтвердили эту информацию, 
заявив, что присоединение «Согла-
сия» происходит в рамках «стратегиче-
ского сотрудничества» и курса на объе-
динение активов (см. подробнее «Ъ-
Online» от 30 сентября). Ранее к «Эво-
люции» предполагалось присоеди-
нить принадлежащие «Региону» НПФ 
«Социальное развитие» и «Образова-
ние». Об этом заявляла Галина Морозо-
ва, курирующая пенсионный бизнес 
ГК «Регион» (см. „Ъ“ от 25 июля).

• НПФ «Согласие» — крупнейший 
из присоединяемых фондов. На конец 
первого полугодия 2019 года он акку
мулировал 29,2 млрд руб. пенсионных 
накоплений и 0,8 млрд руб. резервов. 
Основную долю обязательств по обя
зательному пенсионному страхова
нию он приобрел в этом  году по ито
гам переходной кампании 2018 года 
(см. „Ъ“ от 9 апреля). В НПФ «Соци
альное развитие» — 5,6 млрд руб. пен
сионных накоплений и 2,6 млрд руб. 
резервов, в НПФ «Образование» — 
4,1 млрд руб. и 0,3 млрд руб. соот
ветственно.  Исходя из данных 
 середины года, объединенный НПФ 
«Эволюция» по суммарным акти
вам (255,2 млрд руб.) поднялся бы 

с девятого на восьмое место, обо
гнав «ВТБ Пенсионный фонд».
Сейчас 57,4% «Эволюции» принад-

лежит «Россиуму», еще 13,8% владеют 
или распоряжаются компании ГК «Ре-
гион», 28,8% находится у компании 
«РН-пенсионные активы», почти пол-
ностью принадлежащей двум про-
стым фондам в форме некоммерче-
ской организации (см. „Ъ“ от 26 мар-
та), которые два собеседника „Ъ“ свя-
зывают с «Роснефтью». В объединен-
ном НПФ «Эволюция» вырастут до-
ли «Россиума» и «Региона» за счет уча-
стия «РН-пенсионные активы», утвер-
ждает один из собеседников „Ъ“. В НК 
«Роснефть» не ответили на запрос „Ъ“. 
В «Россиуме» и «Регионе» не стали ком-
ментировать будущую акционерную 
структуру «Эволюции».

«Юридически процесс объедине-
ния пройдет все обязательные эта-
пы, установленные законодательст-
вом и регулятором: направление уве-
домлений и получение согласований 
от ЦБ и ФАС, прохождение аудитор-
ской и актуарной оценки, внесение 
изменений в данные государствен-

ной регистрации»,— заявили в «Реги-
оне» и «Россиуме» и также отметили, 
что «процесс может завершиться при-
мерно в середине следующего года». 
Вместе с тем источники „Ъ“, близкие 
к сделке, оценивают, что присоедине-
ние фондов к «Эволюции» может быть 
осуществлено уже в первом квартале 
2020 года. Один из них называет пла-
новый месяц — февраль. «Самое про-
блематичное — это перевести различ-
ные программы НПО фондов, других 
серьезных осложнений для присое-
динения нет»,— утверждает один из 
собеседников „Ъ“.

В «Регионе» утверждали, что присо-
единение «Социального развития» и 
«Образования» к «Эволюции» обуслов-
лено тем фактом, что во всех этих 
фондах «высокая концентрация кли-
ентов—юридических лиц» и все их 
обязательства по НПО «основаны на 
корпоративных программах». Впро-
чем, после смены акционера (см. «Ъ-
Online» от 30 декабря 2018 года) пер-
вые два фонда проходят процесс вну-
тренней санации (см. „Ъ“ от 3 апреля).

«Присоединение фондов, прохо-
дящих ребалансировку портфелей, 
поможет их клиентам выровнять до-
ходность за счет качественных акти-
вов, находящихся на балансе НПФ 
„Эволюция“»,— отмечает управляю-
щий директор агентства «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. К тому же, по его 
словам, будет иметь место репутаци-
онный эффект и сильный бренд, свя-
занный с «Роснефтью». «Чистый клю-
чевой бренд, ассоциирующийся с 
надежностью, поможет приобрести 
лояльность новых клиентов „Эволю-
ции“, которые по той или иной при-
чине оказались в НПФ, особенно на 
фоне ряда вопросов к переходным 
кампаниям прошлых лет»,— считает 
эксперт. Перевод в прошлом году но-
вых клиентов в НПФ «Согласие» (см. 
„Ъ“ от 13 августа и 13 сентября) выз-
вал нарекания правоохранительных 
органов, по мнению которых, это мог-
ло быть сделано неправомерно.

Илья Усов

Пенсионный рынок  
останется без «Согласия»
Объединение «Региона» и «Россиума» начинается с НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российское авторское общество (РАО) решило 
 покрыть долг перед Пенсионным фондом России 
(ПФР) за счет части вознаграждений правооблада-
телям. Оно повысило ставки отчислений, в том 
 числе для индивидуальных предпринимателей 
и юридических лиц. Некоторые члены РАО недо-
вольны решением, в самом обществе называют 
меру вынужденной.

РАО создает резерв для покрытия долга перед ПФР, сле-
дует из письма общества правообладателям (есть у „Ъ“). Ре-
зерв будет сформирован за счет увеличения отчислений с 
авторских вознаграждений на покрытие расходов, гово-
рится в документе.

Председатель правления РАО Максим Дмитриев под-
твердил „Ъ“ подлинность письма. Он уточнил, что с сентя-
бря отчисления для юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей (ИП) за исполнение произведений в 
эфире ТВ, радио и в интернете увеличены на 7 процентных 
пунктов, до 27%, ставка за публичное исполнение (напри-
мер, в кафе) выросла на 4 процентных пункта, до 34%. С фи-
зических лиц с сентября удерживается 35% — ранее ставка 
составляла 20% за эфир и 30% за публичное исполнение. По 
словам Максима Дмитриева, повышенные ставки для 
юридических лиц и ИП будут действовать три года. ПФР не 
ответил на запрос „Ъ“.

В письме РАО объясняет, что расходы общества выро-
сли, так как появилась обязанность платить страховые 
взносы ПФР. С конца 2016 года общество пыталось доказать 
незаконность этих требований, но в марте 2018 года Вер-
ховный суд занял позицию ПФР. В том же году со счетов РАО 
было «принудительно списано» 225 млн руб. взносов за 
2013–2015 годы, а в августе 2019-го ПФР потребовал еще 
176 млн руб. за 2016 год, говорится в письме. Общие сборы 
РАО в 2018 году составили 5 млрд руб.

Отдельные члены РАО недовольны повышением ставок. 
«Я как ИП плачу все налоги, в том числе в ПФР. Повышение 
удержаний РАО приведет к уменьшению авторского воз-
награждения. При этом нет понимания, что РАО сделает с 

моими дополнительными 7%»,— жалуется агент компози-
торов и исполнителей Валентина Яроцкая. «Целая катего-
рия авторов будет вынуждена за свой счет исправлять 
ошибки аппарата РАО. При этом основные деньги заплатят 
те, кто к возникновению этого долга не имеет никакого от-
ношения»,— подчеркивает директор продюсерского цент-
ра Игоря Матвиенко Андрей Лукинов. Большинство авто-
ров, передавших свой каталог этому издательству, являют-
ся ИП, с них тоже будут удерживать дополнительные про-
центы, «что несправедливо», отмечает он. Решение о повы-
шении ставок отчислений со всех правообладателей, а не 
только с физлиц, стало «вынужденной мерой». «Других 
источников, кроме как повышение отчислений, у РАО на 
сегодня нет»,— в то же время отмечает Максим Дмитриев.

После того как РАО «неожиданно обнаружило», что 
должно нести функцию налогового агента, расходная часть 
общества резко выросла, поэтому неудивительно, что сей-
час общество приняло такое решение, рассуждает управля-
ющий партнер «Юста Аура» Евгений Дедков, часто защища-
ющий противников РАО в судах. «В письме могут быть ука-
заны любые проценты по росту взносов, но конечный пра-
вообладатель все равно не сможет самостоятельно отсле-
дить, как формируются отчисления в его пользу, потому что 
система сборов РАО непрозрачна»,— категоричен он.

РАО вынуждено искать средства на выплату в ПФР из-за 
системной ошибки в законе, считает эксперт по интеллек-
туальным правам Анатолий Семенов. «Ошибка в том, что 
право творцов на вознаграждение, в отличие от исключи-
тельного права, в России неотчуждаемо. Даже те авторы, 
которые продали права на распространение произведе-
ний, должны в любом случае получать отчисления, кото-
рые являются по своей природе социальной выплатой вро-
де пенсий. То, что РАО обязывают выплачивать соцвыпла-
ты с соцвыплат — авторских отчислений, это правовой ма-
разм»,— поясняет он. Решить эту проблему, полагает госпо-
дин Семенов, может только Минфин внесением соответст-
вующего законопроекта.

Валерия Лебедева

Авторам соберут на пенсию
РАО изменило порядок сборов

В Glencore, «Роснефти» не дали ком-
ментариев. В «Инвестнефтетрейде» 
подтвердили „Ъ“ покупку QHGT, от-
метив, что сделка соответствует сфере 
интересов компании, но отказались 
от более подробных комментариев.

Несколько собеседников „Ъ“ свя-
зывают «Инвестнефтетрейд» и АТИ 
с интересами ГК «Регион» и «Россиу-
ма», которые летом объявили о наме-
рении объединить активы. В «Росси-
уме» и «Регионе» заявили „Ъ“, что «не 
имеют никакого отношения» к «Ин-
вестнефтетрейду» и Сергею Невско-
му, подтвердив при этом, что в 2018 
году продали пакет в АТИ структу-
рам господина Невского. Сам Сергей 
Невский почти неизвестен в отрасли. 
«Инвестнефтетрейд» и АТИ участву-
ют в торгах нефтепродуктами на бир-
же СПбМТСБ. На сайте «Инвестнефте-
трейда» сказано, что сфера деятель-

ности компании также включает по-
ставки нефти за рубеж и на НПЗ в РФ.

«Россиум» и «Регион» тесно со-
трудничают с «Роснефтью». Напри-
мер, «Регион» управляет пенсионны-
ми средствами НПФ «Эволюция», где 
«Роснефть» формирует свою корпора-
тивную пенсионную программу, вы-
ступает организатором размещений 
облигаций нефтекомпании, а также 
участвует с ней в качестве партнера в 
ряде проектов (см. „Ъ“ от 11 мая 2018 
года), в том числе в НПФ «Эволюция» 
(см. материал на этой стр.).

Два источника „Ъ“ уверяют, что 
QHGT — по крайней мере на дан-
ный момент — сохранила контракт 
от «Роснефти», о чем свидетельствует 
план отгрузок на октябрь. Один из со-
беседников „Ъ“ утверждает, что QHGT 
покупала нефть у «Роснефти» и затем 
продавала ее Glencore — вероятно, с 
некой премией. Сам контракт являл-
ся поощрением для Glencore за то, что 

тот в условиях санкций вошел вме-
сте с QIA в капитал «Роснефти». Вы-
ручка QHGT с начала деятельности по 
май 2018 года — $5 млрд, убыток — 
$230 млн (он сформирован из-за пере-
оценки кредита в $3,2 млрд, выданно-
го QHG Holding). По мнению собесед-
ников „Ъ“ в отрасли, QHGT продол-
жит продавать нефть через Glencore. 
При разнице в цене покупки и про-
дажи условно $1 за баррель QHG как 
посредник может зарабатывать около 
$33 млн прибыли в год при денежном 
потоке порядка $2 млрд.

Выход Glencore из QHGT может 
быть связан с попыткой оптимизации 
налогообложения, предполагает Рус-
лан Маннапов из «Ильяшев и партне-
ры». Андрей Трубицын из «КСК групп» 
согласен с этим, хотя о точных причи-
нах совершения сделки на данный мо-
мент говорить сложно.

Дмитрий Козлов, Илья Усов, 
Юрий Барсуков

Glencore удаляется от нефти

И регулятор, и эксперты считали, 
что это лишь временные послабле-
ния и с 1 октября доступность креди-
тов для граждан снизится, хотя банки-
ры это отрицали (см. „Ъ“ от 5 августа). 
Действия крупнейшего игрока в сек-
торе, на ценовую политику которого 
ориентируются другие банки, под-
твердили гипотезу.

Сейчас банкиры не исключают ро-
ста ставок по сектору в целом, хотя пла-
ны подобного рода анонсировать не 
спешат. «Для поддержания объема вы-
дач на фоне нововведений ЦБ и оцен-
ки спроса на повышенную ставку в 
краткосрочной перспективе некото-
рые банки пойдут по пути повышения 
процентов по кредитам, в основном в 
тех сегментах, в которых традиционно 
высокий уровень закредитованности 
населения,— отметили в банке „Рус-
ский стандарт“.— Величина и необхо-
димость повышения ставок в значи-
тельной степени зависят от входящего 
потока клиентов и качества имеющей-
ся активной базы». В банке оценивают, 
что стабилизационный рост ставок на 
рынке не превысит 5 п. п.

Отдельные игроки обещают сохра-
нить ставки на текущем уровне, чтобы 
усилить свои позиции. «Мы не плани-
руем менять ставки и рассматриваем 
изменения в подходах ЦБ как возмож-

ность увеличить долю рынка»,— зая-
вил первый зампред правления Сов-
комбанка Сергей Хотимский. В пресс-
службе ВТБ отметили, что изменение 
ценовых параметров кредитов будет 
зависеть только от движения ключе-
вой ставки и действий других игро-
ков, а не введения ПДН. При этом се-
годня ВТБ в противовес Сбербанку 
объявил о снижении ставок по потре-
бительским кредитам и на рефинан-
сирование ссуд в среднем на 0,2 п. п., 

но только для действующих клиентов. 
В принадлежащем ЦБ банке «ФК От-
крытие» сообщили, что не комменти-
руют планы по изменению ставок.

Такой подход не удивителен. «Бан-
ки никогда не спешат анонсировать 
ухудшение условий, но всегда стре-
мятся подчеркнуть любые льготы для 
граждан. По факту же далеко не всегда 
заявленные снижения ставок отража-
ются на средней стоимости кредита, 
поскольку затрагивают лишь лучших 
заемщиков или отдельные объек-
ты»,— отмечает главный экономист 
«ПФ Капитала» Евгений Надоршин. По 
его словам, с введением ПДН «можно 
ожидать роста ставок для менее благо-
получных заемщиков, в то время как 
для проверенных хороших клиентов 
банки постараются сохранить макси-
мально выгодные условия».

Все это потянет среднюю ставку по 
потребительским ссудам в целом по 
рынку незначительно вверх, посколь-
ку хороших заемщиков на рынке роз-
ничного кредитования ограничен-
ное число, а корпоративный сектор 
пока не вызывает энтузиазма у бан-
ков в части кредитования, считает 
эксперт. По оценке аналитика ГК 
«Алор» Алексея Антонова, до конца го-
да можно ожидать роста средних ста-
вок в потребительском кредитовании 
в среднем на 2 п. п.

Ксения Дементьева

Долговая нагрузка легла на ставки

Очень важно  
ввести коэффициент 

долговой нагрузки,  
чтобы эти люди  

(с низкими доходами.— „Ъ“), 
стараясь поддержать 
уровень потребления,  

не попали  
в еще большую кабалу

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 6 сентября
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство прорабатывает 
новый механизм субсидирова-
ния строительства краболовов 
на Дальнем Востоке. Согласно 
идее вице-премьера Юрия Трут-
нева, субсидия должна нивели-
ровать существующую разницу 
в стоимости строительства су-
дов по сравнению с верфями 
 Северо-Запада, ее общий раз-
мер может достичь 10 млрд руб. 
 Эксперты согласны с необхо-
димостью адресной поддержки 
дальневосточных верфей, без 
которой те не смогут конкури-
ровать с судостроителями евро-
пейской части РФ.

Рыбопромысловые компании, за-
казавшие строительство краболовов 
на верфях Дальнего Востока, могут по-
лучить целевые субсидии на каждое 
судно, сообщил вице-премьер, пол-
пред президента в Дальневосточном 
округе Юрий Трутнев. Для этого из 
бюджета планируется выделить до 
10 млрд руб., уточнил он, поручения 
даны Минпромторгу и Минвосто-
кразвития. «Мы не можем просто ско-
мандовать: „Постройте здесь“, в этом 
случае мы просто рыбаков подве-
дем»,— заявил вице-премьер (цитата 
по «Прайму»).

Верфи ждут массового заказа на 
краболовы по итогам намеченных 
на октябрь аукционов по квотам на 
вылов краба. Победители аукцио-
нов обязаны построить суда в РФ, 
всего будет разыгран 41 лот, в том 
числе 31 — на Дальнем Востоке. По 
правилам аукционов компании, по-
лучившие квоты на Дальнем Восто-
ке, должны отдавать приоритет 
местным верфям. Как сообщал „Ъ“, 
Русская рыбопромышленная ком-
пания Глеба Франка уже предвари-
тельно договорилась о строительст-
ве восьми краболовов на Амурском 
и четырех — на Хабаровском судо-
строительных заводах. Дальнево-
сточное ООО «Антей» планирует по-
тратить около 5 млрд руб. на строи-
тельство пяти краболовов на Наход-
кинском судоремонтном заводе (см. 
„Ъ“ от 12 сентября).

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, 
что не получали поручений по субси-
диям. Но в Минвостокразвития пояс-
нили, что субсидии должны нивели-
ровать существующую на данный мо-
мент разницу в итоговой стоимости 
строительства судов сравнительно с 
верфями Северо-Запада РФ. «Разница 
складывается из более высоких тари-
фов электроэнергии, транспортной 

логистики и оплаты труда и составля-
ет около 20%. Предполагается, что ме-
ра сделает более привлекательными 
условия для заказчиков на дальнево-
сточных верфях и даст существен-
ный толчок к развитию гражданско-
го судостроения в регионе»,— заклю-
чили в Минвостокразвития.

Источники „Ъ“ на рынке заяви-
ли, что впервые слышат о новом ме-
ханизме субсидий. Летом Всерос-
сийская ассоциация рыбопромыш-
ленников (ВАРПЭ) предложила пра-
вительству выделить 20 млрд руб. 
на модернизацию верфей Примор-
ского и Хабаровского краев (см. „Ъ“ 
от 6 августа).

Дальневосточные верфи могут по-
строить 20 рыбопромысловых судов 
к 2025 году, а нужен 31 краболов в те-
чение пяти лет, говорит президент 
ВАРПЭ Герман Зверев. При этом ни 
один из реализуемых сейчас на вер-
фях Калининграда и Санкт-Петербур-
га проектов строительства рыбопро-
мысловых судов не укладывается в 
график, везде задержка уже на год и 
более, отмечает господин Зверев. Со-
стояние дальневосточных верфей ку-
да хуже, им необходима модерниза-
ция, которая подразумевает покупку 
нового современного оборудование 

и увеличение штата сотрудников, 
уточняет президент ВАРПЭ.

«Предложение Юрия Трутнева мы 
понимаем следующим образом: су-
достроительным предприятиям 
Дальнего Востока будет оказана го-
споддержка в виде предоставления 
субсидии на возмещение части за-
трат по строительству краболовов, 
это может коснуться затрат на покуп-
ку нового оборудования, увеличения 
штата сотрудников, обучения персо-
нала и т. д.»,— говорит Герман Зверев. 
Он полагает, что без господдержки за 
счет одних только «краболовных» за-
казов вытащить дальневосточные 
верфи из упадка невозможно.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров соглашается, что без 
адресной поддержки верфи Дальне-
го Востока полностью проиграли 
конкуренцию предприятиям Севе-
ро-Запада по рыбопромысловым су-
дам. По его мнению, окно возможно-
стей для получения заказов даже в 
случае получения субсидий у дальне-
восточных верфей существует только 
в 2020 году, пока мощности предпри-
ятий Северо-Запада загружены, а от-
ставание по срокам сдачи первых су-
дов еще не ликвидировано.

Анастасия Веденеева

Дальневосточным верфям протянули краба
Юрий Трутнев предлагает ввести для них субсидии

Международные инвесторы 
 активно наращивают вло-
жения в защитные активы. 
 Суммарные активы фондов, 
инвестирующих в золото, 
 обновили максимум с начала 
2013 года, поднявшись до от-
метки 2,52 тыс. тонн. Слабые 
надежды на очередные торго-
вые переговоры между США 
и Китаем, а также снижение 
ставок Федеральной резерв-
ной системы США и Европей-
ского ЦБ вынуждают инвесто-
ров наращивать вложения 
в драгоценный металл.

Активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
обновили максимум с 20 февраля 
2013 года. Согласно последним дан-
ным агентства Bloomberg, по итогам 
торгов понедельника они выросли 
почти на 3 тонны, до 2523,18 тонны. 
Уверенный рост активов фондов 
продолжается четвертый месяц под-
ряд, и за это время они увеличились 
на 330 тонн. Это сопоставимо с золо-
тыми резервами таких стран, как Уз-
бекистан (327,8 тонны), Саудовская 
Аравия (323,1 тонны) или Турция 
(320,7 тонны). Причем только за по-
следние две недели активы фондов 
выросли более чем на 70 тонн.

Основные факторы, определяю-
щие инвестиционную привлека-
тельность золота,— динамика про-
центных ставок в ведущих экономи-
ках мира, а также инфляционные 
ожидания участников рынка. В сен-
тябре ЕЦБ и ФРС США объявили об 
очередном смягчении денежно-кре-
дитной политики. Европейский ре-
гулятор снизил ставку по депозитам 
с минус 0,4% до минус 0,5%, а также 
начал с 1 октября выкуп активов в 
объеме €20 млрд ежемесячно. Аме-
риканский регулятор снизил ставку 
на 0,25 процентного пункта, до 
1,75–2%. «Реальные процентные 
ставки в США стали отрицательны-
ми, что снизило альтернативные из-
держки инвесторов в золото, при 
этом инфляционные ожидания на-
чали расти»,— отмечает замести-
тель начальника управления инвес-
тиций «Райффайзен Капитала» Ан-
тон Кравченко.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вают перспективы намеченных на 
10–11 октября торгово-экономиче-
ских переговоров США и Китая. По 

словам стратега Сбербанка по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
Марии Красниковой, у участников 
рынка нет твердой уверенности в 
том, что торговое соглашение будет 
подписано или что 15 октября пош-
лины не будут повышены. К тому же 
сохраняются риски продолжения 
протестов в Гонконге, реализации до 
конца октября «Брексита», расследо-
вания в рамках процедуры импич-
мента президента США. «Неустойчи-
вый рост глобального ВВП и напря-
женные внешнеторговые отноше-
ния между США и Китаем привлека-
ют инвесторов к драгоценному ме-
таллу»,— отмечает руководитель ис-
следований проблем будущих поко-
лений Julius Baer Карстен Менке.

Высокий интерес профессиональ-
ных инвесторов к золоту положи-
тельно сказался на его стоимости. В 
летние месяцы цена драгоценного 
металла выросла более чем на 20%, 
до максимума с апреля 2013 года 
—$1557 за унцию. Правда, в послед-
нее время на фоне существенного 
повышения курса доллара США зо-
лото преимущественно теряет в це-
не. За последние пять дней индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих мировых валют) вырос 
на 1,4% и во вторник достигал отмет-
ки 99,6 пункта. За это же время стои-
мость золота снизилась, по данным 
Reuters, на 3,2%, до $1482 за унцию, 
что на 0,7% выше значений закрытия 
понедельника.

В ближайшие недели спрос меж-
дународных инвесторов на золото 
может еще вырасти, считают анали-
тики. «По итогам третьего квартала, 
возможно, будет зафиксирована тех-
ническая рецессия в Германии, эко-
номика Великобритании может 
столкнуться со сложностями после 
„Брексита“, наблюдается замедле-
ние темпов роста экономики Китая. 
Если перечисленные риски реализу-
ются в большей степени, нежели 
ожидают инвесторы, то спрос на за-
щитные активы, в том числе золото, 
еще больше возрастет»,— считает 
Мария Красникова. По мнению го-
сподина Менке, уже в скором време-
ни вложения биржевых инвестици-
онных фондов в драгоценный ме-
талл могут обновить исторические 
максимумы (2,57 тыс. тонн — 20 де-
кабря 2012 года).

Виталий Гайдаев

Золото  
наполняет активы
Вложения в благородный металл 
стремятся к рекорду

Второй вариант предполагает со-
кращение числа предприятий конеч-
ной сборки и агрегатных заводов, а 
также значительной доли персонала 
(в 2018 году на оплату труда при-
шлось около 60% расходов ОАК, или 
89,4 млрд руб.). Эти меры позволят 
без увеличения объемов заказов до-
стичь безубыточности путем резкого 
сокращения масштабов отрасли. 

В госкорпорации считают нуж-
ным снизить число низких переде-
лов на авиазаводах, сократив их мощ-
ности и персонал, аналогичные ме-
ры предлагаются для конструктор-
ских бюро с устранением дублирова-
ния разработок.

В третьем варианте «Ростех» поми-
мо оптимизации рассчитывает на 
массированную господдержку спроса 
на российские самолеты. Так, предла-
гается создать авиакомпанию на базе 
Государственной транспортной ли-
зинговой компании (ГТЛК), которая 
бы эксплуатировала только SSJ 100 и 
МС-21 и обслуживала региональные 
перевозки. От государства потребует-
ся также субсидирование процент-
ных ставок по кредитам и лизингу.

В военном сегменте госкорпора-
ция хочет работать с Минобороны по 
схеме «трейд-ин», когда министерст-
во сдает старый самолет ОАК, получа-
ет взамен новый, а старую машину 
модернизируют для продажи на 
внешнем рынке по сниженной цене. 
По оценке «Ростеха», этот сценарий 
позволит сделать отрасль вновь при-
быльной и «вернуть позиции одного 
из крупнейших мировых производи-
телей авиатехники».

В самом «Ростехе» утверждают, что 
сейчас не рассматривают ни один из 

указанных сценариев как приоритет-
ный. «С учетом реального экономиче-
ского положения ОАК мы направили 
в ведомства максимально объектив-
ную картину и набор конкретных 
предложений. Отметим, что это не го-
товые решения, а именно сцена-
рии»,— пояснили в «Ростехе».

Там указывают на низкую произ-
водительность труда в ОАК, которая 
в семь-десять раз ниже, чем у миро-
вых конкурентов в лице американ-
ской Boeing и европейской Airbus. В 
ОАК заверили, что уже работают над 
повышением эффективности бизне-
са, в том числе оптимизацией загруз-
ки производственных мощностей и 
сокращением административно-
управленческих издержек.

Создание авиакомпании на базе 
ГТЛК в «Ростехе» называют одной из 

мер, которая» может рассматривать-
ся только в контексте всего ком-
плекса действий». В Минфине „Ъ“ 
переадресовали в Минтранс. Источ-
ник „Ъ“, знакомый с обсуждением 
предложений «Ростеха» в прави-
тельстве, отмечает, что министр 
транспорта Евгений Дитрих оцени-
вает проект негативно. В Минтрансе 
подтвердили, что считают целесоо-
бразность проекта авиакомпании 
неочевидной. «Основной вид дея-
тельности ГТЛК — предоставление в 
лизинг транспортных средств (воз-
душных, железнодорожных, мор-
ских, автомобильных)»,— подчерк-
нули в министерстве. В секретариа-
те профильного вице-премьера 
Максима Акимова говорят, что зна-
ют об идее «Ростеха», но «на сегодня 
она не имеет финансово-экономи-
ческой проработки».

Однако авиакомпания необходи-
ма для продолжения проекта SSJ 100 
в принципе, считает один из источ-
ников „Ъ“. По словам другого собе-
седника „Ъ“, рассматривался также 
вариант создания при ГТЛК кэптив-
ной компании, которая бы отдавала 
самолеты одному из крупных пере-
возчиков по схеме мокрого лизинга 
(с экипажем и сопутствующим техоб-
служиванием).

Руководитель управления маши-
ностроения, транспорта, материа-
лов «ВТБ Капитала» Елена Сахнова 
отмечает, что в мировой практике 
сложно найти примеры совмеще-
ния одной компанией авиаперево-
зок и лизинга воздушных судов, по-
скольку «велика вероятность кон-
фликта интересов». Кроме того, до-
бавляет госпожа Сахнова, у ГТЛК нет 
экспертов в организации воздуш-
ных перевозок, а их привлечение 

потребует больших ресурсов. Между 
тем коммерческая перспектива ком-
пании с парком только российского 
производства, по ее мнению, «не 
просматривается» из-за низкого на-
лета часов российскими судами.

Герман Костринский

«Ростех» рисует авиалинии

Подготовленный в недрах Торго-
во-промышленной палаты (ТПП) 
законопроект о частных судеб-
ных приставах вызвал бурные 
дебаты у экспертного сообщест-
ва. С одной стороны, введение 
в России подобного института 
даст новые возможности для 
развития коллекторского рын-
ка и бизнеса юридических ком-
паний. С другой же стороны — 
слишком много положений 
 документа вызывает возраже-
ния и требует доработки.

Вчера в ТПП прошло экспертное 
обсуждение проекта закона, вводя-
щего в России институт частных су-
дебных приставов. Данный законо-
проект был разработан Комиссией 
по финансовой безопасности Сове-
та по финансово-промышленной и 
инвестиционной политике ТПП РФ. 
Согласно пояснительной записке к 
документу, закон направлен на со-
вершенствование механизмов при-
нудительного исполнения решений 
суда. Проект (есть в распоряжении 
„Ъ“) предусматривает введение в 
России смешанной модели взыска-
ния по судебным актам, то есть пред-

полагается, что частные приставы 
будут работать наряду с государст-
венными. Такой механизм взыска-
ния долгов уже реализован в Бель-
гии, Чехии, Франции, Греции, Пор-
тугалии, Испании, Англии и ряде 
других стран.

Законопроект предусматривает 
жесткие требования к квалифика-
ции судебных приставов, включая 
сдачу квалификационного экзамена, 
а также членство в палатах частных 
приставов, наличие в реестре Миню-
ста, четко разграничивает их права и 
обязанности. Предусмотрено веде-
ние единой информационной систе-
мы. Как сообщили „Ъ“ в ТПП, выне-
сенный на обсуждение проект выз-
вал бурные дебаты у экспертов. «На-
пример, живо обсуждался вопрос 
финансирования работы частных 
приставов»,— указывают там.

Сейчас в законопроекте порядок 
получения приставом вознагражде-
ния четко не определен, и в итоге 
мнения разделились. Предлагались 
самые разные варианты: работать по 
принципу авансирования, оплаты 
постфактум, по соглашению между 
взыскателем и приставами. Рассма-

тривалось и ограничение суммы воз-
награждения с учетом интересов 
должника. Еще один спорный во-
прос — должны ли быть полномочия 
частных приставов такими же, как и 
у государственных. Не смогли экс-
перты прийти к единому мнению о 
возможности взыскания задолжен-
ности на территории одного субъек-
та РФ или всей страны. «После обсу-
ждения будет сформирована табли-
ца поправок, далее они будут внесе-
ны в Минюст, где для дальнейшей ра-
боты будет сформирована рабочая 
группа»,— сообщили „Ъ“ в ТПП и по-
обещали определиться с итоговой 
версией проекта к 10 октября.

Введение института частных при-
ставов может дать точки роста для 
различных отраслей, отмечают экс-
перты. «Коллекторские агентства за-
интересованы предоставлять клиен-
там (банкам, МФО, страховым, теле-
комкомпаниям и др.) полный спектр 
взыскания, те же, в свою очередь, за-
интересованы в работе „под 
ключ“»,— указывает президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев. В любом 
случае, по его словам, в будущем по-
явление такой системы позволит не 

только увеличить процент исполне-
ния судебных решений, но и значи-
тельно снизить расходы государства. 
«Теоретически данное направление 
было бы интересно и юридическим 
компаниям,— указывает партнер А2 
Михаил Кюрджев.— Однако практи-
чески важно, какие будут прописа-
ны ограничения для юристов и как 
будет коррелировать законопроект с 
грядущей реформой юридической 
отрасли».

Впрочем, ряд опрошенных экс-
пертов высказали сомнения, что за-
конопроект дойдет до Госдумы. Идея 
введения в России института част-
ных приставов поднималась неодно-
кратно, Минюстом даже был подго-
товлен соответствующий законопро-
ект (см. „Ъ“ от 12 октября 2018 года). 
Не повторит ли нынешний проект 
судьбу своего предшественника — 
большой вопрос. Тем более что Феде-
ральная служба судебных приставов 
неоднократно отмечала, что готова 
передать частным приставам взы-
скания лишь по спорам юридиче-
ских лиц в третейских судах.

Вероника Горячева,  
Светлана Самусева

Частным приставам подготовили проект
Бизнес предлагает вновь вернуться к идее смешанного взыскания
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Мы понимаем, что помощь 
государства обязывает нас 

вносить существенные 
изменения в операционную 

деятельность ОАК и, 
возможно, повлечет 

реформирование 
авиастроения в целом

— Анатолий Сердюков,
индустриальный директор  
авиакластера «Ростеха»,  

5 сентября
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Интернет-ритейлер Wildberries 
готов продавать на своей пло-
щадке товары самозанятых 
 россиян. В первую очередь речь 
идет о производителях одежды, 
обуви, аксессуаров и сувениров. 
По такому же принципу работа-
ет китайский маркетплейс Ali-
Express. За счет мелких произ-
водителей Wildberries может 
уве личить количество постав-
щиков до 18 тыс. Но, предуп-
реждают участники рынка, 
проблема  может возникнуть 
с контролем качества товаров, 
выпускаемых самозанятыми 
гражданами.

Онлайн-ритейлер Wildberries на-
чал сотрудничать с самозанятыми 
россиянами и планирует привлечь 
таким образом к 2020 году до 3 тыс. 
новых партнеров, сообщил „Ъ“ ди-
ректор по развитию компании Вя-
чеслав Иващенко. Работа с малым 
бизнесом — часть стратегии ритей-
лера на 2019 год, сейчас с ним рабо-
тают 15 тыс. поставщиков, из них 
9 тыс.— представители малого и 
среднего бизнеса, отмечает он. Сре-
ди тех, кто сможет работать с Wild-
berries, господин Иващенко перечи-
сляет в первую очередь начинаю-
щих производителей одежды, об-
уви, аксессуаров и сувениров.

Взаимоотношения с поставщи-
ками, в том числе самозанятыми, 
происходят в электронном виде на 
специальном портале. В марте 2019 
года компания снизила для партне-
ров комиссию с 38% до 19%, а в июле 
начала открывать центры эксперти-
зы, объединяющие образователь-
ные и логистические функции для 
поставщиков.

По данным главы ФНС Михаила 
Мишустина, в сентябре 2019 года в 
РФ было зарегистрировано 201 тыс. 
самозанятых — это жители Москвы, 
Подмосковья, Калужской области и 
Татарстана. Эти регионы участвуют 
в пилотном проекте по налогу на 
профессиональный доход (НПД). 
Это налог предполагает специаль-
ную ставку: 4% при получении денег 
от физических лиц и 6% — от юриди-
ческих, но годовой доход должен 
быть не более 2,4 млн руб. 

Продукцию мелких производи-
телей, но только из Китая продает 
AliExpress. По этому пути Wild ber-
ries идет не случайно, так как это 
позволит онлайн-ритейлеру рас-
ширить ассортимент уникальны-
ми товарами, считает гендиректор 
«Info line-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его мнению, таким 
образом Wildberries получит силь-
ное конкурентное преимущество, а 
малые поставщики будут очень за-

интересованы в работе с такой 
крупной площадкой. По собствен-
ным данным, онлайн-магазин про-
дает до 500 тыс. единиц товаров 
ежедневно.

Представитель онлайн-площад-
ки Ozon Сергей Кучушев отмечает, 
что самозанятые — уже популяр-
ный в стране формат, а с масштаби-
рованием на другие регионы их 

станет еще больше. По его словам, 
самозанятые уже могут работать с 
компанией в разных сферах: от про-
даж до курьерской доставки. Ком-
мерческий директор маркетплейса 
Goods, входящего в группу компа-
ний «М.Видео-Эльдорадо», Констан-
тин Маслов также не исключает, что 
в будущем они начнут сотрудни-
чать с самозанятыми. Господин Ку-
чушев добавляет, что с помощью 
электронной коммерции неболь-
шие предприниматели значитель-
но расширяют географию присутст-
вия за пределы своего региона. Ра-
ботая с самозанятыми поставщика-
ми, предостерегает господин Мас-
лов, Wild ber ries необходимо уде-
лять большое внимание контролю 
качества товаров и проработке во-
просов с возвратами.

Wildberries в августе 2019 года 
стал крупнейшим фешен-ритейле-
ром в России, онлайн-площадка бы-
ла основана в 2003 году Татьяной и 
Владиславом Бакальчук. Сейчас на 
ней можно приобрести практически 
любые товары: от бытовой химии и 
одежды до ювелирных изделий и 
электроники. По собственным дан-
ным, в 2018 году оборот Wild berries 
вырос на 72%, до 118,7 млрд руб. В ян-
варе этого года Forbes оценил состоя-
ние госпожи Бакальчук более чем в 
$1 млрд, разместив ее на второй 
строчке в рейтинге богатейших жен-
щин страны. 

Никита Щуренков

Wildberries пришла 
к самозанятым
Ритейлер пошел по пути AliExpress

«МегаФон» стал партнером 
 американского производителя 
и издателя видеоигр Blizzard 
Enter tainment. Стороны пла-
нируют привлекать клиентов 
в том числе бесплатным тра-
фиком на мобильные игры, 
но  эксперты не ожидают от про-
екта значительных финансо-
вых результатов. Другие опера-
торы пока не открывают мага-
зинов игр, но активно вовлека-
ются в киберспорт.

«МегаФон» 2 октября запустил пор-
тал «МегаФон игры», первым партне-
ром оператора стала Blizzard En-
tertainment (входит в Activision Bliz-
zard), сообщили „Ъ“ стороны. По сло-
вам представителя «МегаФона», або-
ненты оператора смогут покупать иг-
ры Blizzard, оплачивать доступ к при-
надлежащему ей сервису Battle.net со 
счета мобильного телефона. В даль-
нейшем «МегаФон» планирует обес-
печить бесплатный трафик для игр и 
сервисов Blizzard, доступных на мо-
бильных платформах.

Blizzard Entertainment работает с 
большим количеством региональных 
партнеров по всему миру, в том числе 
с операторами сотовой связи, но для 
российской телеком-отрасли это пер-
вое подобное сотрудничество, уточ-
нил представитель компании. В буду-
щем на «МегаФон игры» планируется 

привлекать и других партнеров в ли-
це крупных разработчиков и издате-
лей, добавил представитель операто-
ра. В рамках партнерства «МегаФон» 
рассчитывает зарабатывать на росте 
лояльности действующих абонентов, 
а также комиссии от продажи отдель-
ных сервисов и услуг, уточнил он.

Blizzard Entertainment известна 
многопользовательскими онлайн-иг-
рами World of Warcraft и Overwatch, 
серией Diablo и карточной онлайн-
игрой Hearthstone. Activision Bliz-
zard, ее материнская компания, по 
итогам 2018 года занимала пятое ме-
сто по игровой выручке в мире с ре-
зультатом $6,9 млрд, уступая Tencent, 
Sony, Mic ro soft и Apple, подсчитыва-
ло агентство Newzoo. Blizzard Enter-
tain ment не раскрывает свои показа-
тели по России.

Blizzard всегда считала россий-
ский рынок одним из ключевых, все 
современные продукты издательст-
ва выходят сразу с русской локализа-
цией, подчеркивает управляющий 
партнер DatCroft Games Константин 
Сахнов. Для «МегаФона» партнерст-
во — удачный репутационный шаг, 
но вряд ли этот проект «невероятно 
прибыльный», рассуждает он. «Что 
же касается коммерческой составля-
ющей, выгода „МегаФона“ от этого 
на фоне других возможных парт-
нерств или маркетинговых акций 

может быть не так велика, равно как 
и выгода Blizzard»,— рассуждает 
Константин Сахнов. В будущем опе-
ратор может запустить новые тари-
фы для геймеров, не исключает 
управляющий директор «Канобу» и 
«Игромании» Антон Сучков.

«МегаФон» продолжает развивать 
экосистему, которая базируется на 
мобильной сети, но выходит за пре-
делы классических услуг мобильной 
связи, констатирует гендиректор 
«ТМТ Консалтинг» Константин Анки-
лов. «Продукты Blizzard имеют мил-
лионную аудиторию, а в сети „Мега-
Фона“ — треть населения страны, 
понятно, что компании имеют обо-
юдный интерес. Для „МегаФона“ это 
также дополнительный источник до-
хода за счет мобильных платежей за 

игры, но в России это все еще неболь-
шой рынок»,— считает он. В сторону 
гейминга и киберспорта смотрят и 
другие операторы. По словам предста-
вителя МТС, компания организовала 
прямые каналы соединения с серве-
рами крупнейших игровых компа-
ний. Оператор также развивает стри-
минговую платформу WASD.TV для 
геймеров, которая ведет переговоры с 
ведущими издателями по созданию 
новых продуктов и услуг для пользо-
вателей, сообщил представитель 
МТС. Кроме того, у МТС, по его сло-
вам, «большой опыт» партнерств с иг-
ровыми издательствами в рамках соб-
ственного киберспортивного клуба 
Gambit Esports.

Tele2, по словам ее представителя, 
фокусируется на мобильном геймин-
ге и развивает платформу Cyberhero, 
на которой «абонент любого операто-
ра» может поучаствовать в турнирах 
по популярным играм, отмечает она. 
«Cyberhero также работает как стри-
минговая платформа: онлайн-транс-
ляцию игр может смотреть любой 
пользователь»,— поясняет представи-
тель оператора. Кроме того, Tele2 вме-
сте с разработчиками летом провела 
турнир по мобильным играм. В «Вым-
пелкоме» лишь отметили, что рассма-
тривают «различные направления 
развития своих digital-сервисов».

Дмитрий Шестоперов

«МегаФон» вступает в игру
Оператор стал партнером Blizzard Entertainment

Увеличение на рынке фармацевтического 
ритейла доли ассоциации АСНА, объединя-
ющей почти 9 тыс. аптек по всей стране, 
 вызывает недовольство других игроков. 
Так, один из крупнейших фармдистрибуто-
ров «Кат рен», который может быть заинте-
ресован в создании собственного маркетин-
гового союза,  жалуется производителям 
 лекарств на долги членов АСНА и предуп-
реждает о рисках работы с ней. Для этого 
 поставщик привлек коллекторов.

Представляющий интересы дистрибутора «Ка-
трен» Центр развития коллекторства обратился к 
производителям лекарств, таким как Bayer, 
Johnson & Johnson, с информацией о невыплате 
входящих в АСНА аптечных сетей задолженно-
сти. Так, московская сеть «Нова Вита» задолжала 
дистрибутору более 50 млн руб., следует из писем 
центра, копии которых есть у „Ъ“. В них говорит-
ся, что, накопив долги на одни юридические ли-
ца, собственники компании Маргарита и Влади-
мир Кабаевы создали новые организации с ана-
логичным названием. 

Кроме этого, в своих обращениях коллекторы 
указывают, что АСНА позиционирует себя объе-
динением, только когда бизнес «рассматривается 
в позитивном ключе». Если же речь идет о долгах 
ее членов, то руководство союза указывает на са-
мостоятельность входящих в него организаций. 

По мнению авторов письма, АСНА «дистанциру-
ется» от проблем, а перебрасывание бизнеса на 
новые юрлица создает сложности для взыскания 
задолженности. Центр развития коллекторства 
предлагает производителям оценить риски взаи-
модействия с АСНА и негативные последствия 
для фармдистрибуторов.

АСНА — маркетинговый союз, объединяющий 
более 8,6 тыс. аптечных сетей и являющийся круп-
нейшим игроком на рынке фармацевтической роз-
ницы. По данным DSM Group, его доля на рынке 
выросла с 7,8% в 2016 году до 13,2% в 2018-м. Марке-
тинговые союзы обеспечивают производителю 
сбыт товара сразу в большом количестве аптек, а 
ритейлерам — наличие ассортимента, поясняет 
гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. Сотрудни-
чать с небольшими сетями напрямую из-за их низ-
кой выручки и объемов продаж производителям 
невыгодно, продолжает эксперт. По его словам, без 
маркетинговых союзов такие сети были бы выну-
ждены закрываться или продаваться крупным се-
тям. В то же время контракт на поставку производи-
тель заключает отдельно с каждым входящим в 
маркетинговый союз юридическим лицом. 

По словам представителя «Катрена» Егора Ба-
товкина, сейчас юристы компании ведут работу 
по взысканию задолженности с шести москов-
ских аптечных сетей, входящих в АСНА. Сумма их 
задолженности составляет 212 млн руб., уточняет 

господин Батовкин. Он затруднился назвать об-
щую сумму задолженности перед «Катреном» ор-
ганизаций, работающих с АСНА. По словам госпо-
дина Батовкина, в регионах однозначно иденти-
фицировать принадлежность компаний к ассоци-
ации сложнее из-за различных юридических 
схем взаимодействия ее руководства с партнера-
ми. Так, некоторые аптечные сети работают под 
вывеской АСНА, а некоторые сохраняют собст-
венный бренд, сотрудничая с союзом только с це-
лью получения бонусов от производителей. 

Управляющий партнер АСНА Александр Конд-
ратьев подчеркивает, что у организации нет влия-
ния на принятие собственниками входящих в нее 
сетей каких-либо операционных решений. По его 
словам, компании ведут взаимодействие с ди-
стрибуторами напрямую, и информацией об их 
задолженности АСНА не обладает. Господин Кон-
дратьев также отмечает, что АСНА сама является 
поставщиком ряда товаров и, как и другие сети, 
обеспокоена неплатежами контрагентов. 

По мнению Сергея Шуляка, «Катрен» видит в АС-
НА конкурента, так как дистрибутор заинтересован 
в создании собственного маркетингового союза. 
Кроме этого, он напоминает, что дистрибутору при-
надлежит сеть «Мелодия здоровья», активно зани-
мающаяся приобретением небольших компаний, 
а их партнерство с АСНА препятствует сделкам.

Мария Котова

«Катрен» позвал коллекторов
Фармдистрибутор требует долги с АСНА

Британскому бренду Superdry 
снова не повезло с развитием 
бизнеса в России. В Индии поли-
цией задержан Рави Навлани — 
президент Surya Group, став-
шей третьим франчайзи англий-
ской сети. Из-за долгов компа-
нии  нерешенной остается судьба 
240 тонн одежды бренда стоимо-
стью более 1,5 млрд руб., которую 
контрагенты бизнесмена при-
везли в Россию. Найти нового 
партнера в России Superdry с уче-
том состояния бизнеса будет не-
просто, предупреждают экспер-
ты. С проблемами может столк-
нуться и сеть магазинов Jeans 
Symphony, через которую Рави 
Навлани надеялся продавать 
одежду Superdry.

Президент Surya Group Рави На-
влани задержан полицией Мумбая, 
сообщила Hindustan Times со ссыл-
кой на сообщения властей. По их дан-
ным, бизнесмен от лица CEO индий-
ской Reliance рассылал партнерам 
компании предложения о высокодо-
ходных инвестициях. Но в самой 
Reliance не смогли подтвердить 
контрагентам личность господина 
Навлани. После чего он был задержан 
полицией. Hindustan Times уточняет, 
что последние 18 лет господин Навла-
ни жил в Москве.

Surya Group позиционируется 
как семейная компания, созданная в 
1963 году в ОАЭ, хотя информация о 
ней встречается лишь в русскоязыч-
ных источниках. Вчера международ-
ный сайт группы не работал, а рос-

сийский домен предлагалось выку-
пить за 5 тыс. руб. Наибольшую из-
вестность группа получила, выку-
пив ровно год назад у A3 Retail Group 
мастер-франшизу британского брен-
да Superdry в России. Surya стала уже 
третьим его франчайзи в России и 
изначально заявляла о планах от-
крыть 60 новых магазинов в круп-
ных городах России. Но реализовать 
их не удалось: из семи работающих 
год назад магазинов сейчас продол-
жают функционировать только два, 
следует из информации на странице 
бренда в социальных сетях.

В июне стало известно, что сумма 
претензий контрагентов и арендода-
телей к ООО «Ритейл бренд хаус» (вхо-
дит в Surya Group) достигла почти 
60 млн руб. Президент группы КВТ 
Юлия Шленская (специализируется 
на перевозках и таможенном офор-
млении; ей удалось взыскать с Surya 
687,3 тыс. руб.) рассказывает: «Год на-
зад, в декабре, наша компания как та-
моженный представитель согласи-
лась привезти в РФ осенне-зимнюю 
коллекцию Superdry, хотя уже тогда 
было очевидно, что это слишком 
поздно, через месяц одежду при-
шлось бы продавать с существенным 
дисконтом». По ее словам, около 80 
тонн одежды Superdry, которую КВТ 
привезла в Россию, в итоге не были 
выкуплены структурами Surya Group. 
«Для того чтобы вещи не были конфи-
скованы, мы проводим процедуру их 
передачи третьим лицам, в результате 
они могут быть реализованы через 
интернет-магазины»,— пояснила она.

Госпожа Шленская добавила, что 
еще более 160 тонн одежды Superdry 
для Surya Group в Россию привез 
другой таможенный представитель, 
название которого раскрыть она от-
казалась. «Ситуация этой компании 
сложилась хуже, так как формально 
она выступила импортером, взяв на 
себя расходы, и теперь сама оказа-
лась должником производителя»,— 
объясняет она. Госпожа Шленская 
добавила, что сам Рави Навлани с 
конца сентября не выходит на связь 
с контрагентами. Телефон бизнесме-
на вчера был недоступен для звон-
ков, в мессенджерах Telegram и 
WhatsApp в последний раз он был 
активен 23 сентября.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает заку-
почную стоимость 240 тонн одежды 
Superdry примерно в 1,5 млрд руб. В 
головной структуре Super dry поясни-
ли „Ъ“, что компания в курсе ситуа-
ции вокруг Surya Group и рассматри-
вает возможные пути решения.

Эксперт Franshiza.Ru Анна Рожде-
ственская поясняет, что договоры 
обычно предусматривают автомати-
ческий отзыв франшизы в случае 
уголовной ответственности или бан-
кротства франчайзи. «Повторный 
выход Superdry в Россию, когда дей-
ствующие точки закрыты, может за-
тянуться: гораздо легче найти поку-
пателя на действующий бизнес»,— 
считает она.

Но Superdry может стать не един-
ственным проблемным активом 
Surya Group в России. В августе ООО 

«Ритейл бренд хаус» получило 84% до-
лей в сети Jeans Symphony (ООО 
«Джинсовая симфония»), следует из 
данных Kartoteka.ru. Через магазины 
сети господин Навлани рассчитывал 

продавать одежду Superdry. Михаил 
Бурмистров поясняет, что сам по себе 
арест покупателя не повод для отме-
ны сделки и найти нового инвесто-
ра Jeans Symphony будет уже проб-

лематично. В Jeans Symphony во 
вторник на запрос „Ъ“ не ответили.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

Superdry не прижился в России
Его третий франчайзи задержан в Индии

Бизнес обязательно  
должен расти,  

иначе он начинает 
загнивать

— Татьяна Бакальчук,
совладелица Wildberries,  

в интервью HBR  
в феврале 2019 года

Ц И Т А Т А

1,8 млрд долларов
составит в 2019 году 
объем российского 
рынка видеоигр, 
 прогнозирует  
исследовательское 
агентство Newzoo
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Нью-Йорк снова стал одним из героев Вуди  
Аллена. На Манхэттене в течение одного 
дня красавец Гэтсби Уэллс (его играет Ти-
моти Шаламе) меняет жизнь и взгляды на 
нее, девушку Эшли (Эль Фэннинг) на девуш-
ку Шеннон (Селена Гомес), а заодно и отно-
шения с матерью. И все это полито сверху 
обильным кинематографическим дождем. 
В ожидании российской премьеры фильма, 
который уже с радостью приняли на фести-
вале американского кино в Довиле, корре-
спондент „Ъ“ во Франции Алексей Тарханов 
встретился с режиссером Вуди Алленом.

— Почти все ваши фильмы — про вас. Кто 
же вы в «Дождливом дне в Нью-Йорке»?  
Ну или кому вы здесь больше симпатизи-
руете?
— Самый близкий для меня персонаж — это, 
конечно, Гэтсби, которого прекрасно сыграл 
Тимоти Шаламе. Он во многом такой, как я, 
только красивее. Когда я рос, меня как будто бы 
было двое. Я был, как полагается, и глупым мо-
лодым человеком, и как будто бы старше себя 
самого, потому что очень любил старую музы-
ку, любил гулять по городу и смотреть, как хо-
рош Манхэттен под дождем. Ностальгия, в об-
щем, и неизвестно откуда. Сам-то я, понятно, 
не с Манхэттена, а из Бруклина.
— Манхэттен теперь — это не только оли-
цетворение Нью-Йорка, но и ваша пропи-
ска. Из уроженца Бруклина вы поднялись 
до жителя Upper East Side. Что он значит 
для вас?
— Выходишь из дома — и ты уже на площад-
ке! Это же отлично, когда твой город становит-
ся местом твоей работы, твоим героем. Я всег-
да хотел, чтобы города были персонажами в мо-
их фильмах, будь то городок в Испании, Рим, 
Париж или Нью-Йорк. Мне было важно пере-
дать любовь к Манхэттену. Это город в городе, 
место, где есть все, где все происходит разом, 
мгновенно, одновременно. Совершенно нео-
бязательно, что то, что я о нем рассказываю, 
это правда. Вот у Скорсезе свой Нью-Йорк, он 
очень отличается от моего, хотя бы своим реа-
лизмом. Мой Нью-Йорк — это идеализирован-
ная картинка, коктейль из Bemelmans Bar, сме-
шанный моим восприятием.
— Ваш молодой герой — картежник. Это 
тоже заимствовано из вашей собственной 
истории? 
— Я профессионально играл в покер и даже вы-
игрывал. Потому что я был серьезный боец: все 
вокруг выпивали, смеялись, болтали, а я бо-
ролся, высчитывал комбинации. Пусть я не ве-
селился, как они, зато все время побеждал. Для 
меня это не было общением, это был почти биз-
нес. Почему я прекратил играть? Я стал жалеть 
время. Оно сделалось дороже денег, которые я 
выигрывал.
— Приходилось слышать, что ваш герой — 
повзрослевший Холден Колфилд из «Над 
пропастью во ржи», который ищет свою 
судьбу. Когда и где вы нашли свою?
— Еще в школе. Все мои друзья знали, что они 
хотят изучать в университете. Они мечтали 
стать архитекторами, адвокатами, учеными, 
докторами… И стали. Мне тоже было важно ре-
шить, на что я гожусь. Я понял, что у меня есть 
чувство юмора и я могу заставить людей сме-
яться. Вот это мое. К тому же это качество, на 
которое легко и быстро находятся покупатели. 
Трагедии уважают, но не любят, комедия нуж-
на всем. Я сразу понял, что я буду делать коме-
дии до конца моей жизни. 
— Вы уже дописали свои воспоминания?
— Со мной еще многое произойдет в жизни, я 
надеюсь. А книжка воспоминаний закончена, 
она скоро будет напечатана.
— Мемуары пишут и для других, и для себя. 
Что вы узнали о себе, когда писали автоби-
ографию?
— Наверное, то, что у меня не самая захваты-
вающая жизнь. Самая что ни на есть средняя. 
Во всех смыслах «среднего класса». Даже моно-
тонная. Я встаю, делаю зарядку, работаю, про-
гуливаюсь с женой и с друзьями. У меня нет ни 
вилл, ни самолетов, ничего подобного. Про ме-
ня журналистка Cosmopolitan написала: «У Ву-
ди Аллена нет великих историй». И это, навер-
ное, правда. Иногда у меня были прорывы, гро-

мы и молнии, но в основном моя жизнь — это 
жизнь простого работника, почти как повара 
или пекаря. Ну, хорошо, я пеку фильмы.
— Герои «Дождливого дня в Нью-Йорке» 
происходят из богатых семей, но еще не из-
балованы жизнью. А вы?
— Наверное, не избалован, раз полон желчи. 
Знаете, жизнь — сложная дорога для каждо-
го. Мне на моем пути очень повезло. Мне до-
сталось хорошее здоровье, моим родителям — 
долгая жизнь, у меня прекрасная жена, я дру-
жен с моей сестрой. Каждый раз, когда мне 
нужно было отдохнуть от шоу-бизнеса, кото-
рый, конечно, штука ядовитая, мне это удава-
лось. Я иногда смотрю вокруг себя и вижу, как 
много людей страдают, не справляются, гиб-
нут. Меня каким-то чудом мимо всего этого 
ужаса пронесло. Но я знал, что жизнь жестока, 
еще тогда, когда я был молодым. У меня никог-
да не было радужных иллюзий.
— Комедия сейчас переживает не лучшие 
дни. Не дай бог пошутить неудачно. В век 
политкорректности и социальных медиа 
многие избегают любых острых тем.
— Не знаю, насколько это имеет место в Аме-
рике. Сейчас у нас вполне комедийный прези-
дент, рост правых движений также благоприя-
тен для сатиры, появляются новые комики… 
Другое дело, что я бы так не мог, я даже студен-
том не был политически активным. Вот Теннес-
си Уильямс, например, всю жизнь избегал по-
литики, а говорил о человеческой жизни. Об 
эмоциях, о судьбе... На телевидении комики 
процветают. Причем шутят о том, что у всех на 
устах. А если бы я вдруг захотел обсудить в ки-
но какую-нибудь острую политическую идею, 
так до того момента, пока фильм бы вышел в 
прокат, ситуация бы уже поменялась.
— Некоторые актеры, которые у вас снима-
лись, после обвинений в ваш адрес, связан-
ных с движением #Me Too, выразили жела-
ние никогда с вами больше не работать. А 
ваше альтер эго — Гэтсби-Шаламе — отда-
ло на благотворительность свой гонорар за 
«Дождливый день в Нью-Йорке».
— Мне было весело с ними работать. В осталь-
ном им виднее. Глупо все время оправдыва- 
ться, тем более правосудие это уже сделало  
за меня.
— Бывает ли такое, что персонажи, ко-
торых вы создали своим воображением, 
вдруг бунтуют против ролей, которые им 
предписаны?
— Это плохой момент, признак потери контр-
оля. Вы начинаете терять нить, все становится 
хаотичным. Всегда важно понимать, кто такие 
ваши персонажи и чего они хотят. Тогда они 
не подкинут вам сюрпризов. Но, вообще-то, 
момент, когда ты видишь, что ты наснимал,— 
момент страшный. Как и мой герой-режиссер, 
я никогда не доволен. Приходится бороться, 
чтобы хоть что-то получилось в итоге. А начи-
наются съемки всегда в эйфории.
— Что вы думаете о подъеме антисеми-
тизма, о росте ультраправых движений в  
мире?
— Я думаю, что всегда подъем крайне правых 
— плохая вещь. Фрейд говорил, что антисеми-
тизм будет всегда: думаю, это правда. Люди на-
столько запуганы жизнью, что легко поддают-
ся ненависти. Евреи — просто очередные коз-
лы отпущения. Когда речь не о евреях, она о 
чернокожих или мусульманах… всегда кто-то 
«провинился». Может быть, я ошибаюсь, но я 
надеюсь, что это успокоится, что после выбо-
ров 2020 года у нас будет президент-демократ и 
крайне правых наконец угомонят. Я бы очень 
не хотел в своих надеждах ошибиться, мне ка-
жется, что крайне правые движения бросают 
вызов цивилизации как таковой и никогда не 
добились ничего похвального и достойного.
— Вы делаете по фильму в год. Почему вы 
не хотите остановиться и взять паузу? Вам 
так важно кино?
— Я думаю, что это отвлекает меня от того, что 
мне 83 года, и от мыслей о смерти. Кино такая 
хлопотная штука, что прекрасно помогает про-
тив экзистенциальных размышлений. Всем со-
ветую. Но это необязательно кино — я бы с ра-
достью писал бы пьесы для театра или книжки. 
Что-то ведь нужно, чтобы отвлечь меня и вас от 
реальности.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Трагедии уважают,
но не любят, 
комедия нужна всем»
Вуди Аллен о своем  
«Дождливом дне в Нью-Йорке»

Российская сборная, выступающая на чемпионате мира 
в Катаре в нейтральном статусе, уже превзошла свои ме-
дальные показатели предыдущего мирового первенства. 
В 2017 году в Лондоне в ее активе было только одно золо-
то. К середине нынешнего первенства побед уже две.  
Одну одержала прыгунья с шестом Анжелика Сидорова,  
вторую — главная сегодня суперзвезда отечественной 
легкой атлетики, прыгунья в высоту Мария Ласицкене,  
выигравшая третий подряд чемпионат мира.

этой победы Марии Ласицкене в Дохе было несколь-
ко оттенков. А рутинность, предсказуемость в ней парадоксаль-
ным образом сочетались с неординарностью события.

Оно было, конечно, очень ожидаемым, даже слишком ожида-
емым — это золото спортсменки, с которой во многом ассоции-
руется отечественная легкая атлетика самого трудного, самого 
турбулентного периода в ее истории. Она ассоциируется с ее по-
стами в Instagram, где рядом с красивыми карточками — призы-
вы к чисткам в отвечающей за вид федерации, находящейся под 
санкциями уже четыре года. Она ассоциируется с ее результата-
ми, доказывающими, что и в переживающей кризис, лишив-
шейся флага, замученной проверками российской легкой атле-
тике может созреть и не сдавать позиции вот такая удивитель-
ная спортсменка, чье доминирование в дисциплине, вообще-то 
славящейся в том числе как раз тем, что крах фаворитов и взлет 
«темных лошадок» в ней — явления регулярные, привычные, 
длится еще дольше, чем легкоатлетический кризис.

Ласицкене выиграла третий подряд чемпионат мира. И, по-
жалуй, только перед самым первым в этой серии, 2015 года в 
Пекине, у нее не было статуса единственного безусловного ли-
дера, единственного ориентира. К двум следующим, в Лондо-
не и Дохе, она подходила в ранге стопроцентного претенден-
та на золотую награду — и этому рангу идеально соответство-
вала. Наверняка соответствовала бы ему еще и на Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро в 2016 году, но от нее российскую легкую ат-
летику отцепили.

Впрочем, и просто три золота чемпионатов мира — достиже-
ние, по сути, грандиозное. Больше в женских прыжках в высо-
ту не было ни у кого. А список легкоатлеток из других жанров, 
которым удалось взять хотя бы четыре в личных состязаниях (то 
есть без помощи, например, партнерш по эстафетной команде), 
на самом деле коротенький и состоит всего из девяти фамилий. 
И фактически все они принадлежат легендам.

Есть важный нюанс. Более половины спортсменок из спи-
ска — «совместительницы», выступавшие не в одной дисци-
плине, а в двух. Ну, например, возглавляющие его с пятью золо-
тыми медалями эфиопская и ямайская легкоатлетки — Тиру-
неш Дибаба и Шелли-Энн Фрейзер-Прайс — бегали по паре ди-
станций: Дибаба — 5000 м и 10 000 м, Фрейзер-Прайс — 100 м и 
200 м. Исключения — это новозеландская толкательница ядра 
Валери Адамс, американская прыгунья в длину Бриттни Риз 
и польская метательница молота Анита Влодарчик. А до них 
Ласицкене, между прочим, рукой подать — чтобы сравняться, 
нужно взять еще одно золото.

А щепотку перца, остроты в ее катарскую победу добавила 
возникшая из ниоткуда конкурентка. Украинскую юниорку (18 
лет ей исполнилось полторы недели назад) Ярославу Магучих, 
лишь раз в жизни прыгнувшую на два метра — дежурную по 
меркам Ласицкене высоту,— вряд ли воспринимали как опас-

ную оппонентку. А она заставила тех, кто легкую атлетику лю-
бит самозабвенно, вспоминать о давних-предавних, на чемпи-
онате мира в Риме в 1987 году, разборках великой болгарской 
прыгуньи Стефки Костадиновой и великой советской прыгу-
ньи Тамары Быковой. Тогда Быкова остановилась на 2,04 м, а 
Костадинова установила «космический», до сих пор не поби-
тый мировой рекорд — 2,09 м.

С тех пор поединков на таких высотах не велось. До чемпио-
ната мира в Дохе, на котором Магучих вдруг справилась с 2,04 м 
с третьей попытки. Правда, после своего прыжка она отказалась 
поднимать планку, чувствуя, что и так превзошла собственный 
предел, и согласившись с тем, что достойна в этот вечер лишь се-
ребра (Ласицкене ни разу планку не сбила, а меньшее количест-
во попыток — решающий дополнительный показатель в прыж-
ках), но вызвала соблазн говорить о себе как о потенциальной 
угрозе для россиянки на Олимпиаде в Токио будущим летом. Ну, 
если, разумеется, японская Олимпиада — в отличие от той, что 
была в Рио,— от Ласицкене не уплывет. Правда, нужно знать, что 
два года назад, после лондонского первенства, примерно в тех 
же тонах рассуждали о почти столь же юной соотечественнице 
Магучих Юлии Левченко, тоже пытавшейся бороться с Ласицке-
не и тоже получившей серебро. Но в настоящую угрозу Левчен-
ко, строго говоря, так и не превратилась.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Мария Ласицкене 
не отдала высоту
Она выиграла третье подряд золото мировых первенств

Очередным соперником одного из са-
мых популярных отечественных бок-
серов — супертяжеловеса Алексан-
дра Поветкина — станет американец 
Майкл Хантер. Для Поветкина бой 
с не очень габаритным, но очень бы-
стрым по меркам категории Ханте-
ром, который, скорее всего, состоит-
ся в декабре, может оказаться более 
трудным, чем предыдущий поединок 
— с британцем Хьюи Фьюри.

чера промоутерская компания 
«Мир бокса» подтвердила, что очеред-
ным соперником лучшего российского 
супертяжеловеса Александра Поветкина 
будет Майкл Хантер. Свой предыдущий 
поединок Поветкин провел в конце авгу-
ста, убедительно одолев по очкам в Лон-
доне довольно высоко котировавшего-
ся британца Хьюи Фьюри. Эту победу он 
одержал спустя почти год после проиг-
рыша нокаутом соотечественнику Фью-
ри Энтони Джошуа, в тот момент — бес-
спорно сильнейшему супертяжу мира, 
и накануне 40-летия. «Саша сейчас в от-
личной физической форме. После такого 
громкого и уверенного возвращения на 
ринг он не должен сдавать позиции»,— 
сообщил в заявлении по поводу нового 
боя Поветкина, распространенном ТАСС 
и «РИА Новости», глава «Мира бокса» Ан-
дрей Рябинский.

В компании подчеркивают, что для 
подписания контракта на него нужно до-
ждаться формального согласия со стороны 
представителей Майкла Хантера. Однако 
это, скорее всего, формальность. Дело в 
том, что в сентябре сам Хантер уже вызы-
вал Поветкина на бой, говоря, что «очень 
хочет» встретиться с российским бойцом. 
О том, что намерен устроить такой бой, 
рассказывал в интервью BoxingScene и 
промоутер Эдди Хирн. Он планировал сде-
лать его основным событием андеркарда 
большого шоу в Саудовской Аравии 7 дека-
бря. Центральным боем в программе вече-

ра будет матч-реванш между Энтони Джо-
шуа и Энди Руисом, который в июне сен-
сационно отнял у короля супертяжелого 
веса чемпионские пояса. Он уже вызыва-
ет колоссальный ажиотаж.

Поединок Александра Поветкина про-
тив Майкла Хантера — чрезвычайно лю-
бопытное событие. 31-летний Хантер не 
относится к числу суперзвезд бокса, а в 
классификации боксеров супертяжело-
го веса BoxRec располагается ниже Хьюи 
Фьюри — на 22-й позиции. Но, кажется, 
он может оказаться для Поветкина более 
опасным противником, нежели Фьюри.

Возможно, невысокое место 31-летне-
го Майкла Хантера в рейтинге BoxRec об-
условлено прежде всего тем, что он дол-
го выступал в первом тяжелом весе (до 
90,7 кг). Именно в этой категории он по-
терпел единственное пока поражение в 
профессиональной карьере. В 2017 году, 

пытаясь завоевать титул чемпиона ми-
ра Всемирной боксерской организации 
(WBO), Хантер уступил по очкам украинцу 
Александру Усику. В тот момент Усик, ко-
торый вскоре обретет статус абсолютного 
чемпиона, уже позиционировался как бо-
ец уникального таланта.

Чуть позже Майкл Хантер, которого в 
свое время привлекал на роль спарринг-
партнера выдающийся украинский су-
пертяж Владимир Кличко, «поднялся» на 
категорию выше и в ней, несмотря на до-
вольно скромные габариты (его рост не-
дотягивает до 190 см), успел неплохо про-
явить себя, компенсируя недостаток мо-
щи скоростью и резкостью. Особенно за-
метными получились его победы над 
российскими бойцами. В прошлом го-
ду Хантер нокаутировал двухметрового 
гиганта Александра Устинова, а в сентя-
бре уверенно выиграл по очкам у Сергея 
Кузьмина. При этом до поединка с амери-
канцем эксперты считали Кузьмина, одо-
левшего нескольких сильных бойцов, 
потенциальным кандидатом на участие 
в чемпионских матчах.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру Поветкину  
нашли соперника побыстрее
В следующем бою он встретится с Майклом Хантером

На чемпионате мира в Катаре Мария Ласицкене  
подтвердила статус безусловного лидера  
в прыжках в высоту   ФОТО РИА НОВОСТИ
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Бой Александра Поветкина 
(слева) с Хьюи Фьюри показал, 
что российский ветеран 
по-прежнему находится  
в хорошей форме 
ФОТО GETTY IMAGES
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